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С Е Р Д Е Ч Н Ы Е  П О З Д Р А В Л Е Н И Я
По случаю 20-летия Польской Народной Республики товарищи 

Н. С. Хрущев и А. И. Микоян от имени Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского Союза, Президиума Верховного 
Совета СССР, Совета Министров СССР и от всего советского народа 
направили руководителям Польской Народной Республики товари
щам Владиславу Гомулке, Александру Завадскому и Юзефу Циран- 
кевичу и в их лице Центральному Комитету Польской объединенной 
рабочей партии, Государственному совету, Совету министров ПНР 
и всему братскому польскому народу сердечные поздравления и наи
лучшие пожелания.

За двадцатилетнее существование народной власти в Польше, го
ворится в поздравлении, талантливый и трудолюбивый польский на
род добился поистине замечательных успехов в социалистическом 
строительстве, неизмеримо возрос авторитет Польской Народной

Республики на международной арене. Выдающиеся достижения поль
ского народа неразрывно связаны с деятельностью его испытанного 
руководителя и организатора всех побед — Польской объединенной 
рабочей партии.

Товарищи Н. С. Хрущев и А. И. Микоян подчеркивают, что между 
СССР и Польшей, между КПСС и ПОРП существует нерушимое 
единство взглядов по всем вопросам и как никогда крепки узы брат
ской дружбы.

Нам радостно сознавать, пишут они, что в труде и борьбе совет
ский и польский народы всегда вместе, что наши партии в едином 
строю борются за торжество нашего общего дела, за идейную чисто
ту великого учения марксизма-ленинизма.

Выражая искренние чувства всех советских людей, товарищ 
Н. С. Хрущев и А. И. Микоян желают всему братскому польскому 
народу новых больших свершений в борьбе за мир и социализм.

Праздник народной Польши-это и наш праздник
ВАРШАВА, 21 июля. Спец. корр. 

ТАСС Д. Бочаров и В. Кузнецов пе
редают:

Сегодня вечером в Варшавском 
дворце культуры и науки состоя- 

^  лось торжественное заседание, по- 
^  священное 20-летию народной Поль

ши.
В просторном, празднично укра

шенном зале Конгрессов дворца соб
рались представители трудящихся 
Варшавы, рабочие столичных пред
приятий, политические и обществен
ные деятели, генералы и офицеры 
Войска польского, деятели науки и 
культуры, искусств, польские и 
иностранные журналисты.

Участники заседания горячо при
ветствуют появившихся в президиу
ме первого секретаря ЦК ПОРП 
В. Гомулку, председателя Государ
ственного совета ПНР А. Завадско
го, председателя Совета министров 
Ю. Циранкевича и других руково
дителей партии и правительства. 
Громом аплодисментов присутству
ющие встречают прибывших на тор
жества по случаю 20-летия народ
ной Польши Первого секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Совета Мини
стров СССР Н.  ̂ С. Хрущева, первого 
секретаря ЦК КИЧ, президента 
ЧССР Антонина Новотного, первого 
секретаря ЦК СЕПГ, председателя 
Государственного совета ГДР Валь
тера Ульбрихта. Все встают.

От имени Всепольского комитета 
Фронта единства народа торжест
венное заседание открывает предсе
датель Государственного совета, 
член Политбюро ЦК НОРН А. Завад
ский. Он сердечно приветствует вы- 
соких гостей из Советского Союза, 

л .  ЧССР и ГДР и заявляет, что их при
сутствие на празднике символизи
рует братство и дружбу социали
стических стран. А. Завадский пре
доставляет слово для доклада това
рищу Владиславу Гомулке.

В зале вновь вспыхивают горячие 
аплодисменты.

Среди многих важных событий, 
заявил Владислав Гомулка, дата 22 
июля 1944 года занимает особое ме
сто. Она знаменует не только возрож
дение независимой жизни нашей 
страны в новых границах от Буга до 
Одера и Нейссе, но и поворотный 
пункт в тысячелетней истории поль
ского государства, в его обществен
но-экономическом развитии. Это — 
дата старта польского народа к  но
вой жизни, к лучшему справедливо
му общественному строю —  к социа
лизму.

20-летие народной Польши, про
должал Владислав Гомулка, мы 
встречаем сегодня вместе с нашими 
друзьями и союзниками, представи
телями партий и правительств брат
ских народов соседних социалистиче
ских стран.

Владислав Гомулка горячо и сер
дечно приветствовал тт. Н. С. Хру
щева, А. Новотного и В. Ульбрихта. 
Присутствие наших дорогих гостей, 
товарищей, друзей и союзников, под
черкнул он, символизирует глубокие 
преобразования, которые произошли 
во взаимоотношениях между нашими 
странами в результате второй миро
вой войны и политики наших марк
систско-ленинских партий.

Народная Польша, отметил оратор, 
родилась в результате военного по
ражения гитлеровской Германии и 
банкротства реакционной политики 
польской буржуазии. Наша страна 
была освобождена от кровавого гит
леровского ига Советской Армией и 
сражавшимся бок о бок с ней Вой
ском польским, созданным польскими 
коммунистами на советской земле с 
помощью Советского правительства. 
По новому историческому пути поль
ский народ пошел под руководством 
революционного авангарда рабочего 
класса ^и трудящегося народа —  
Польской рабочей партии в сотруд
ничестве с левыми демократически
ми .. паРтиями. объединенными в 
крайовой раде народовой.

Первый секретарь ЦК ПОРП рас
сказал о страшной экономической 
разрухе, которую вызвали в Польше 
война и грабеж гитлеровских захват
чиков. Ныне, сказал докладчик, на
ша страна покрыта лесами ново
строек. Всем, что мы построили за 
20 лет в народной Польше, мы обя
заны собственным усилиям, постоян
но углубляющемуся братскому со
трудничеству и взаимной помощи со
циалистических стран.

Новая Польша, подчеркнул Влади
слав Гомулка, закалялась и росла в 
борьбе с врагами социализма. Все по
пытки врагов социализма и народной 
Польши закончились позорным про
валом. Это произошло потому, что из 
года в год исчезала социальная и 
политическая база, на которую они 
могли опираться.

В течение минувшего 20-летия 
упрочилось международное положе
ние Польши как государства, входя
щего в великое социалистическое 
содружество народов— главный оплот 
мира и свободы.

Ныне, продолжал Владислав Го-

Торжественное заседание в Варшаве
мулка, наши государственные грани
цы стали границами дружбы, а их 
безопасность и неприкосновенность 
охраняет совместная оборонная мощь 
государств Варшавского Договора, в 
котором главную роль играет воен
но-технический вклад Советского 
Союза.

Докладчик указал, что западно- 
германский милитаризм представляет 
серьезную опасность для мира в Ев
ропе и во всем мире и дал сокруши
тельную отповедь реваншистским 
притязаниям боннского правительст
ва. Можно было бы не придавать 
большого значения западногерман
скому милитаризму, заявил он, если 
бы его политика, его стремления обо
стрить международную обстановку 
не переплетались с политикой его 
атлантических союзников, с устрем
лениями агрессивных сил в Соеди
ненных Штатах.

Мы, сказал Владислав Гомулка, 
никогда не забудем, что за свободу и 
независимость Польши, за вызволе
ние польского народа из гитлеров
ских когтей, кроме сотен тысяч сол
дат, партизан и польских борцов, от
дали свою жизнь на польской земле 
сотни тысяч героических советских 
воинов.

Владислав Гомулка выразил бла
годарность Советскому правительству 
за помощь, которую оказали Польше 
советские рабочие, инженеры и спе
циалисты в самый тяжелый период 
восстановления страны и на протя
жении всего 20-летия в развитии 
промышленности.

Оратор подчеркнул далее, что 
тщетны попытки расколоть единство 
мирового коммунистического лагеря 
и социалистических стран. Разно
гласия, возникшие в мировом комму
нистическом движении по вине Ком
мунистической партии Китая, сказал 
он, подрывают его солидарность, 
бьют по единству социалистических 
стран. Несомненно, это не придает 
нам сил, чему радуются все враги 
социализма. Социалистические стра
ны и международное революционное 
рабочее движение пережйли и прео
долели в своей истории уже не одну 
трудность и всегда выходили из 
этого окрепшими. Вопреки надеждам 
наших врагов рано или поздно со
циализм преодолеет также и нынеш
ние разногласия.

Принятая IV съездом нашей пар
тии программа, сказал в заключение

Владислав Гомулка. —  это новый 
маяк на том историческом пути, по 
которому польский народ во главе с 
рабочим классом и под руководством 
нашей партии шагает уже 20 лет.

Как в минувшие годы, так и 
впредь в осуществлении наших на
циональных задач нам будут слу
жить великие социалистические 
идеи дружбы, братства, сотрудниче
ства и единства всех социалистиче
ских стран, идеи марксизма-лениниз
ма и пролетарского интернационализ
ма.

Председательствующий предостав
ляет затем слово главе Советского 
правительства Н. С. Хрущеву. Весь 
зал в едином порыве встает и бур
ными, продолжительными аплодис
ментами приветствует дорогого со
ветского гостя.

Сегодня польский народ, говорит 
И. С. Хрущев, торжественно отмеча
ет день, символично названный в 
Польше Днем возрождения. Хочу 
сказать, что это не только ваш, но 
и наш праздник. П. С. Хрущев пе
редает польскому народу самые сер
дечные поздравления и наилучшие 
пожелания от Центрального Комите
та Коммунистический партии Совет
ского Союза, Президиума Верховно
го Совета и Советского правитель
ства, от всех советских людей.

Наша дружба крепла в совмест
ной революционной борьбе рабоче
го класса России и Польши, говорит 
Н. С. Хрущев. Мы гордимся тем, что 
вместе с великим Лениным, вместе 
с революционерами России боролся 
большой отряд польских революцио
неров.

Напомнив о громідных потерях 
Польши в годы воины, Н. С. Хрущев 
указывает, что сейчас Польская На
родная Республика дает убедитель
ный пример быстрого экономическо
го развития. И если польские тру
дящиеся, продолжает Н. С. Хрущей, 
несмотря на все трудности, сумели 
не только залечить жестокие раны 
небывалой в истории человечества 
войны, но и добиться выдающихся 
успехов в своем социально-полити
ческом, экономическом и культур
ном развитии, то это подлинное чу
до! Это социализм поднял на тру
довой подвиг миллионные массы 
трудящихся, сплотил их в борьбе за 
единую цель —  строительство 
новой жизни.

Варшава сердечно встречает гостей
ВАРШАВА, 21 июля. (ТАСС). В 

польскую столицу по приглашению 
ЦК ПОРП, Государственного совета 
и правительства ПНР на торжества 
по случаю 20-летия народной Поль
ши прибыл сегодня Первый секре
тарь ЦК КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущев с су-

♦  пругой. На празднично украшенном 
аэродроме его встречали первый сек
ретарь ЦК ПОРП Владислав Гомулка, 
председатель Совета министров ПНР 
Юзеф Циранкевич, члены и канди
даты в члены Политбюро ЦК ПОРП, 
секретари ЦК ПОРП, члены Государ
ственного совета и правительства, 
руководители политических партий и 
массовых общественных организа
ций, генералы и офицеры Войска 
польского, польские и иностранные 
журналисты.

Главу Советского правительства 
также встречали прибывшие сюда на 
празднества первый секретарь ЦК 
КПЧ, ^президент ЧССР Антонин Но
вотный, первый секретарь ЦК СЕПГ, 
председатель Государственного сове
та ГДР Вальтер Ульбрихт.

Звучат государственные гимны 
СССР и Польской Народной Респуб
лики. Н. С. Хрущев и В. Гомулка 
обходят почетный караул. Затем со
ветский гость и гости из Чехослова
кии и ГДР направляются к трибу
нам. С приветствием к  дорогим го
стям обращается тепло встреченный 
собравшимися В. Гомулка.

От имени Центрального Комитета 
ПОРП и Государственного совета, от 
имени польского народа он сердечно 
приветствует товарищей Н. С. Хру
щева, А. Новотного и В. Ульбрихта.

Дружба с Советским Союзом, Че
хословакией, ГДР, дружба с другими 
странами великого социалистическо
го лагеря, говорит он, является для 
нашего народа гарантией безопаоно- 

£f сти и нерушимости границ народной 
Польши, прочной опорой для ее со
циалистического развития, фунда
ментом ее международного положе
ния и авторитета. В. Гомулка под
черкивает, что 20-летие народной 
Польши —  это одновременно 20-ле^ 
тие освобождения страны Советской 
Армией, это также праздник совет

ско-польского братства по оружию, 
это 20-летие польско-советского 
союза, советской помощи и польско- 
советского сотрудничества во всех 
областях жизни.

Обращаясь к Н. С. Хрущеву, В. Го
мулка говорит, что в его лице Поль
ша приветствует представителя брат
ского советского народа, руководи
теля великой Коммунистической пар
тии Советского Союза, главу прави
тельства первого и самого могущест
венного социалистического государ
ства. Мы приветствуем Вас, как на
шего близкого друга, борца за мир, 
имя которого во всем мире слилось 
с идеей мирного сосуществования, 
великой идеей нашего времени.

В заключение речи В. Гомулка 
произнес здравицу в честь братской 
дружбы Польши, Советского Союза, 
Чехословакии и ГДР, в честь друж
бы, единства и солидарности всех 
социалистических государств.

К микрофону подходит Н. С. Хру
щев. Его встречают горячими про
должительными аплодисментами. От 
имени Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского 
Союза, Верховного Совета и Совет
ского правительства, от всех совет
ских людей глава Советского прави
тельства передает жителям Варшавы 
и всему польскому народу братский 
привет и наилучшие пожелания

счастья и успехов в труде на благо 
народной Польши.

Верные своему интернациональ
ному долгу, говорит он, советские 
люди были вместе с польским наро
дом во время войны против гитлеров
ских захватчиков и в то время, ког
да закладывались первые камни в 
фундамент новой Польши. Они были 
рядом с ним и все эти 20 лет, в те
чение которых развивалось и укреп
лялось первое в истории польского 
народа социалистическое государст
во.

Вот почему, сказал Н. С. Хрущев ,̂ 
славный юбилей Польской Народной 
Республики является также большим 
праздником советских людей.

В заключение своей речи глава 
Советского правительства выразил 
уверенность, что новые встречи и 
беседы с польскими друзьями послу
жат делу дальнейшего развития 
братской дружбы между Советским 
Союзом и народной Польшей.

Приветственную речь произносит 
А. Новотный. Он передает польскому 
народу сердечный привет от всего 
чехословацкого народа. Коммунисти
ческой партии и правительства Че
хословацкой Социалистической Рес
публики.

Отметив успехи польского народа 
в развитии народной Польши, А. Но
вотный в своей речи подчеркнул,

В О З Л О Ж Е Н И Е  ВЕНКОВ В ВА Р ША В Е
ВАРШАВА, 21 июля. Спец. корр. 

ТАСС Д. Бочаров и В. Кузнецов пе
редают:

Сегодня во второй половине дня 
здесь состоялось возложение венков 
на могилу Неизвестного солдата. От 
имени ЦК КПСС и Советского пра
вительства венок возложил Первый 
секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щев. На венке надпись: «Доблест
ным польским воинам, павшим в 
борьбе против гитлеровских захват
чиков за свободу и независимость 
своей родины».

Товарищи А. Новотный и В. Уль
брихт также возложили венки на 
могилу Неизвестного солдата. Венки 
были возложены от ЦК Польской 
объединенной рабочей партии, Го
сударственного совета и правитель
ства ПНР, политических партий, 
сейма, Войска польского и обще
ственных организаций.

При возложении венков был вы
строен почетный караул и испол
нен Государственный гимн Поль
ской Народной Республики.

Сегодня же состоялось возложе
ние венков на кладбище-Мавзолее 
советских воинов. Венки возложили

Чтобы добиться таких выдающих
ся успехов, потребовалась большая 
стойкость, мудрость и мужество ра
бочего класса Польши, его маркси
стско-ленинского авангарда. Все эти 
замечательные качества, говорит 
Н. С. Хрущев, были в полной мере 
проявлены коммунистами вашей 
страны. Н. С. Хрущев подчеркивает 
выдающуюся роль в строительстве 
новой Польши руководителей Поль
ской объединенной рабочей партии, 
ее Центрального Комитета и осо
бенно роль товарища Владислава Го
мулки.

Отношения между нашими стра
нами сейчас развиваются очень хо
рошо, отмечает Н. С. Хрущев. Это и 
понятно. У нас общая цель —  стро
ительство социализма и коммунизма. 
Мы вместе идем к  этой великой 
цели, укрепляя дружбу и сотрудни
чество наших народов.

Председатель Совета Министров 
СССР говорит об- успехах, достигну
тых советским народом в строитель
стве коммунизма. За годы Совет
ской власти промышленное произ
водство в Советском Союзе увели
чилось более чем в 50 раз. Теперь 
за каждую неделю Советский Союз 
выпускает промышленной продук
ции столько, сколько царская Рос
сия произвела за весь 1913 год. 
Н. С. Хрущев отмечает большие ус
пехи, достигнутые народами и дру
гих социалистических стран. Есте
ственно, говорит он, что на пути к 
этим успехам и победам дело не 
могло обойтись без известных труд
ностей и издержек. Неоднократно на 
протяжении существования социали
стической системы приходилось, в 
частности, сталкиваться с трудно
стями, порождаемыми национализ
мом. Сейчас в связи с линией ру
ководства Компартии Китая такие 
трудности, пожалуй, приняли осо
бенно серьезный характер.

Мы уверены, что эти трудности 
будут преодолены, подчеркивает 
Н. С. Хрущев. Теперь каждая Ком
мунистическая партия держит, так 
сказать, экзамен на верность прин

ято эти успехи так же, как и успехи 
ЧССР и других социалистических 
стран, немыслимы без дружбы с 
первой страной социализма— Союзом 
Советских Социалистических Рес
публик, являющимся для всех социа
листических стран главной опорой в 
их деятельности и в их усилиях, на
правленных к лучшей и более бога
той жизни трудящихся, к всеобщему 
миру.

Затем выступает В. Ульбрихт. Пе
редав сердечный привет и поздрав
ления граждан ГДР Польской объеди
ненной рабочей партии и всему 
польскому народу, он подчеркнул 
великие успехи, которые одержала 
народная Польша за истекшее 20-ле
тие.

Наше участие в большом праздни
ке польского народа, сказал он, яв
ляется одновременно манифестацией 
братской дружбы и сотрудничества 
между нашими народами и социали
стическими государствами, связан
ными прочными узами марксистско- 
ленинского мировоззрения, прочными 
узами общих целей и жизненных ин
тересов.

После митинга высокие гости са
дятся в машины. На всем пути сле
дования в отведенную им резиден
цию их горячо приветствовали десят
ки тысяч жителей Варшавы.

10. Циранкевич, Э. Охаб и М. Спы- 
хальский от имени ЦК ПОРИ, Го
сударственного совета и правитель
ства ПНР. Товарищ Н. С. Хрущев 
возложил венок с надписью: «Доб
лестным воинам Советской Армии, 
павшим в боях против гитлеровских 
захватчиков за свободу советского и 
польского народов. Первый секре
тарь ЦК КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущев».

Венки возложили А. Новотный и 
В. Ульбрихт. Были также возложе
ны венки от политических партий 
Польш и , сейма, Войска польского и 
общественных организаций страны.

СЛАВНОЕ 
ДВАДЦАТИЛЕТИЕ

Тоожественное 
собрание в К олонном  

зале
М ОСКВА, 21 июля. (ТАСС), 

К ак праздник дружбы и единст
ва народов Советского Союза и 
Польской Народной Республики 
отмечают советские люди 20-ле
тие свободного польского го
сударства. В честь этой слав
ной даты сегодня в Колонном 
зале Дома Союзов состоялось 
торжественное собрание пред
ставителей трудящихся Моск
вы.

В президиуме — товарищи 
А. П. Кириленко, Д. С. Полян
ский, В. В. Гришин. П. Н. Де- 
мичев, Л. Ф. Ильичев, А. Н. 
Шелепин. Вместе с- ними чле
ны делегации Общества поль
ско-советской дружбы, возглав
ляемой членом Центрального 
Комитета Польской объединен
ной рабочей партии, министром 
здравоохранения и социального 
обеспечения Ежи Штахельским, 
посол ПНР в Советском Союзе 
Эдмунд Пщулковский и другие 
польские товарищи,

Кратким вступительным сло
вом собрание открыл первый 
секретарь М ГК  КПСС Н. Г. 
Егорычев.

С большим вниманием участ
ники собрания прослушали до
клад, посвященный славному 
20-летию, с которым выступил 
член Президиума Ц К КПСС 
А . П. Кириленко.

Горячие чувства любви и глу
бокого уважения советских лю
дей к  польскому народу выра
зили в своих речах ударник 
коммунистического труда ма
стер завода «Калибр» Е. И. Во
робьев, директор Всесоюзного 
научно-исследовательского ин
ститута по строительству маги
стральных трубопроводов А . М. 
Зеневич, студентка Московско
го университета Татьяна Мар- 
кичева.

Тепло встретили собравшие
ся выступление посла Польской 
Народной Республики в СССР 
Эдмунда Пщулковского, кото
рый передал трудящимся Моск
вы и всему советскому народу 
братский привет от трудящихся 
Польши.

В большом концерте приня
ли участие гастролирующие в 
Москве артисты польского ан
самбля «Шленск».

(ТАСС).

ципам интернационализма. Надо на 
деле показать, каким путем ты 
идешь —  путем ли интернациональ
ного сплочения или путем национа
листической исключительности и 
эгоизма.

Чем крепче единство наших пар
тий, наших стран, указывает 
Н. С. Хрущев, тем надежнее обеспе
чиваем мы безопасность каждой со
циалистической страны, всего со
циалистического лагеря в целом.

Н. С. Хрущев отмечает, что им
периалистические силы, развязы
вавшие опустошительные войны, ко
торые вызывали гибель миллионов 
людей, теперь опять рвутся к  ре
ваншу, угрожают новой войной. Но 
реваншисты и агрессоры, подчерки
вает Н. С. Хрущев, должны пом
нить, что если вторая мировая вой
на закончилась полным разгромом 
тех, кто ее затеял, то новая миро
вая война, если империалисты пой
дут на такую авантюру, принесет 
им полное уничтожение, неизбеж
ный крах всей системы капитализ
ма.

Однако не все империалисты по
няли, продолжает оратор, что чем 
больше они угрожают, тем больше 
сплачиваются страны социализма. 
Наиболее оголтелые из них, которых 
даже в США называют бешеными, 
пытаются и теперь проводить поли
тику «с позиции силы».

Надо иметь в виду, говорит 
Н. С. Хрущев, что, когда монополи
стическая буржуазия теряет надеж
ду победить социализм в мирном со
ревновании двух систем, ее наибо
лее реакционные круги могут пойти 
на крайности и даже развязать но
вую войну. Мы не можем не счи
таться с фактами. Недавно на съез
де республиканской партии в Сое
диненных Штатах под одобритель
ный свист и топот, в обстановке, 
напоминающей фашистские сбори
ща в Нюрнберге, была принята из
бирательная программа, отражаю
щая установки именно этих наибо
лее агрессивных кругов, а выдвину
тый съездом кандидат в президенты 
ясно показал, что он хочет прийти 
в Белый дом под лозунгами оголте
лого антикоммунизма и военных 
угроз.

Ответ на вопрос о том, продол
жает Н. С. Хрущев, готов ли аме
риканский народ поддержать про
грамму, принятую республиканской 
партией на съезде в Сан-Франциско, 
и тем самым одобрить курс, опасный 
для всего мира, в том числе и для 
народа США, должны дать амери
канские избиратели. Это от нас не 
зависит, но мы должны учитывать 
все возможности.

Советский Союз существует уже 
47 лет. За эти годы мы видели вся
ких бешеных и полубешеных. Рож
дение нашего социалистического го
сударства, его существование и раз
витие не зависят ни от бешеных, ни 
от полубешеных. Развитие социа
лизма, коммунизма —  это неизбеж
ный исторический процесс. И как 
бы представители буржуазной фило
софии, буржуазной морали ни тру
били о том, что с их точки зрения 
это противозаконный процесс, со
циализм и коммунизм успешно раз
виваются и будут одерживать новые 
и новые победы.

Н. С. Хрущев говорит о необхо
димости быть готовыми ко всяким 
проискам империалистов, всегда 
быть.начеку, чтобы дать им соответ
ствующий отпор.

Н. С. Хрущев отмечает, что наря
ду с угрозами империалисты все 
больше направляют усилия на то, 
чтобы ослабить социалистические 
страны при помощи таких средств, 
как оживление национализма, ис
пользование в своих политических 
целях экономических связей —  с 
помощью такой политики, говорит 
Н. С. Хрущев, они пытаются проти
вопоставлять одни социалистические 
страны другим. Все это рассчитано 
на то, чтобы расшатать наше един
ство, чтобы разъединить наши 
страны и сломать их поодиночке. 
іМы должны видеть это и делать 
необходимые выводы.

Можно с уверенностью сказать, 
говорит Н. С. Хрущев, что рабочий 
класс, весь трудовой народ, интел
лигенция стран социализма не поз
волят врагам провести себя.

Остановившись на великом значе
нии борьбы за мир, Н. С. Хрущев 
указывает, что обеспечить мир, ус
транить из международных отноше
ний факторы, порождающие угрозу 
мировой термоядерной войны, —  это 
задача, которая может быть реше
на только совместными усилиями 
всех социалистических стран на ос
нове их сплоченности.

Империализм отнюдь не отказал
ся от своих агрессивных устремле
ний, говорит Н. С. Хрущев. Он ищет 
и будет искать любой возможности 
навязать свою волю. Чем сплочен
нее мы будем, тем тверже и успеш
нее будет наша борьба против им
периализма, тем больше будут наши 
успехи.

Дружба советского и польского 
народов, говорит в заключение сво
ей речи Н. С. Хрущев, крепка и не
рушима. Советский народ готов и 
впредь по-братски делиться всем 
своим опытом с польским народом, 
готов развивать все формы полити
ческого, экономического и культур
ного сотрудничества в интересах 
наших стран и всего социалистиче
ского содружества.

Наша дружба —  источник силы 
и новых грядущих успехов в строи
тельстве социализма и коммунизма!

Товарищ Н. С. Хрущев оглашает 
приветствие Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верховного Со
вета СССР и Совета Министров 
СССР.

На трибуне тепло встреченный 
присутствующими — первый сек
ретарь ЦК КПЧ, президент ЧССР 
Антонин Новотный.

Речь произносит сердечно привет
ствуемый собравшимися первый 
секретарь ЦК СЕПГ, председатель 
Государственного совета ГДР Валь
тер Ульбрихт.

Доклад В. Гомулки и речи 
Н. С. Хрущева, А. Новотного и 
В. Ульбрихта были выслушаны с 
большим вниманием и неоднократно 
прерывались бурными, продолжи
тельными аплодисментами.

После торжественного заседания 
для его участников был дан большой 
концерт, в котором выступил про
славленный ансамбль песни и -гц - 
ца «Мазовше».

Неузнаваемой стала Варшава. За двадцать л е і народной власти в горо
де воздви гнуты  нрасивые здания новейш ей ар хи те ктур ы , созданы новые 
ж и лы е  районы . Все это сооруж ено  на месте пепелищ  и развалин, остав
ленны х ф аш и стским и  о ккупа нта м и .

П ольская столица стала кр у п н ы м  центром н а у ки , промы ш ленности. Го
род продолжает расти и хорош еть.

На сним ке : строительство  м н о го эта ж н ы х ж и л ы х  домов в центре Вар
ш авы. (Ф отохроника ТАСС).

□□□□□аппппооапооааосшаас зоооаоаоаооооааппопаоаас

Телеграмма Н. С. Х рущ ева
А н т у а н у

Н. С. Хрущев направил телеграм
му в город Леопольдвиль Антуану 
Гизенге в связи с выходом его на 
свободу после более чем двухлетнего 
незаконного тюремного заточения.

Советские люди, пишет Н. С. Хру
щев, знают вас как стойкого пат-

Г  и з е н г е
риота своей родины, верного сорат
ника национального героя Конго 
Натриса Лумумбы, мужественного 
борца за интересы своего народа, 
против посягательств империали
стов на единство и независимость 
Конго. (ТАСС). .
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„О Д О Б Р И Т Ь , й

Правильнее всего, конечно, сразу 
«брать быка за рога» и начинать 
рассказ с положения дел на сегод
няшний день. Но очень часто, осо
бенно когда это положение  ̂ «остав
ляет желать лучшего», прибегают к 
спасительной уловке, к  сравнению: 
сегодня, вчера, позавчера... Вот и 
сейчас: только в комбинате «Том- 
лес» зашла речь о применении мето
да разработки лесосек узкими лента
ми, моментально дала себя знать 
страсть к  «историческим» сравнени
ям, доказывающим торжество про
грессивной технологии в леспромхо
зах. В 1962 году узкими лентами 
было разработано лесосек общей пло
щадью примерно в 681 гектар, на 
следующий —  2 тысячи гектаров. 
За шесть месяцев этого года —  2 
тысячи гектаров.

Рост убедительный? Но не будем 
торопиться с ответом и продолжим 
цепочку сравнений. За шесть меся
цев леспромхозы комбината «Том- 
лес» заготовили более 3 миллионов 
кубометров древесины. Это значит, 
что срублены леса по крайней мере 
на площади 20 тысяч гектаров. Со
отношение получается не совсем 
приятное— 1:10. Только одна десятая 
часть всех лесосек разрабатывалась 
экономически наиболее выгодным 
прогрессивным методом. На осталь
ных же по старинке валили все 
подряд, губили подрост, непроизво
дительно использовали технику.

Попробовали мы провести еще од
ну параллель: сравнить рост бригад, 
освоивших узкие ленты, за эти годы. 
Это дало бы возможность судить о 
той скорости, с которой новое шагает 
в лесосеки. Снова сожаления: учет 
не ведется. Точнее говоря, в отделе 
лесозаготовок и в других отделах 
«Томлеса» просто не интересовались, 
где и почему плохо внедряется про
грессивная технология. Поэтому при
ходится констатировать другие фак
ты. За шесть месяцев Асиновский 
леспромхоз должен был сохранить 
подрост на площади 500 гектаров, 
Ореховский — 250 гектаров, Васю- 
ганский — 250 гектаров. В действи

тельности ни на одном из этих «за
планированных» гектаров подроста 
не осталось. На одну треть выполни
ли задания зырянцы, тимирязевцы. 
Только в Пышкино-Троицком, Ут- 
кинском, Парабельском леспромхозах 
узкие ленты из модной новинки ста
ли повседневным, оправдавшим себя 
методом работы. Но таких предприя
тий единицы, а остальные?

Вернемся снова к  документам. 
Приказ Л? 216 по комбинату «Том- 
лес» назван «О внедрении разработ
ки лесосек методом узких лент». На
чинается он с пространных похвал в 
адрес новой технологии. И дальше: 
«Половина всего лесосечного фонда 
в нашей области елово-пихтовые и 
кедровые насаждения, в которых 
имеются все условия для работы уз
кими лентами».

Почему же Асиновский, Орехов
ский, Зырянский и ряд других лес
промхозов, расположенных именно 
в темно-хвойных лесах, отказывают
ся пт новой технологии?

Мы попробовали узнать, как вы
полняются намеченные в приказе 
мероприятия. Вот что нам рассказа
ли.

А. М. Шегало, начальник отдела 
лесозаготовок:

—  Откровенно говоря, узнать по 
бригадам не успели. Да и отчетно
сти такой леспромхозы не предостав
ляют. Узкие ленты будут внедрены. 
Правда, не за один месяц, как наме
чено в приказе.

А. А. Кондратюк, начальник тех
нического отдела:

— Человек я в комбинате новый, 
о приказе не слышал. Хорошо, что 
подсказали, —  прочитаю.

Э. И. Каминский, заместитель на
чальника комбината «Томлес» по 
лесозаготовкам:

—  Приказ не выполнен только из- 
за недооценки прогрессивной техно
логии руководителями предприятий 
и слабого контроля со стороны ком
бината «Томлес».

Сказать, что комбинат «Томлес» 
ничего не сделал для распростране
ния и пропаганды передовой техно
логии, было бы не совсем точно. За 
три года проведено несколько семи
наров в лесосеках, разрабатываемых 
узкими лентами. Принимались реше-

Рассказ о том, почему узкие ленты 
стали узким местом в леспромхозах области

ния рекомендовать, одобрить, рас- 
пространить... На этом все и конча
лось. Говоря словами приказа, «уз
кие ленты считались делом добро
вольным, необязательным». Поэтому 
и получилось, что на местах рассуж
дают: торопиться некуда, успеем, а 
руководители комбината лишь из
редка пожурят за медлительность.

Ждать, пока новое пробьет себе 
дорогу,— ставить подножку самим 
себе. Почему же в томских лесах 
замечательный метод разработки ле
сосек так и не получил надежной 
прописки? Приведем несколько отве
тов, позволяющих лучше судить об 
этом.

U
Ж елание

наст ойчивост ь
И. Тарабрин, главный лесничий 

Пышкино-Троицкого леспромхоза.
О преимуществах новой техноло

гии — разработки лесосек узкими 
лентами— у нас споров не было. По 
приказу директора леспромхоза ра
ботники отдела лесного хозяйства, 
производственного отдела разъеха
лись по мастерским участкам. Помо
гали составлять технологические 
карты, разбивать пасеки. По не
скольку дней мы проводили в каждой 
деляне, до тех пор, пока не появи
лась уверенность, что тракторист и 
вальщик хорошо освоили и поняли 
метод узких лент. За тем, как внед
ряется новая технология, внима
тельно следили руководители лес
промхоза, партком и своевременно 
помогали преодолевать затруднения. 
Часть мастеров решила, что об узких 
лентах поговорят и забудут, и стара
лась доказать необходимость воз
врата к  старой технологии. Помимо 
разъяснений, на них воздействовали 
и в административном порядке. Кое- 
кого пришлось освободить от долж
ности.

Примерный подсчет показывает, 
что новый метод дал предприятию 
35 тысяч рублей экономии. В брига-

ЧИТАТЕЛИ п р е д л а г а ю т :

Открыть в Томске  
университет для родителей

Воспитание детей требуй от 
родителей целого комплекса зна
ний и житейского опыта. В про
цессе формирования характера но
вого человека нам, родителям, 
приходится часто сталкиваться 
с вопросами, на которые нужно 
дать правильные ответы, найти 
верное решение.

Пусть о них
в с е г

будет
Д  а

память
В первые дни после освобож

дения Томска от колчаковщи
ны на площади Революции 
(именовавшейся тогда Собор
ной) был похоронен один из 
героев гражданской войны, ко
миссар разведки 265-го полка 
30-й дивизии Мокрушин Иван 
Матвеевич. Он погиб на под
ступах к  Томску, в яростном 
бою от пули белого офицера.
Ка свежем могильном холме 

была установлена плита с па
мятью об отважном комисса
ре. Позднее на месте захоро
нения построили стадион, и мо
гила героя оказалась затерян
ной. До нашего времени сохра
нилась лишь могильная плита, 
хранящаяся в областном крае
ведческом музее.
'  Сейчас на площади Револю
ции ведутся большие работы по 
благоустройству. Следует ожи
дать, что сквер на этой площа
ди будет столь же памятным 
местом для томичей, как и 
сквер имени Героев для ново
сибирцев. Однако к  радости 
примешивается чувство трево
ги. Будут ли восстановлены на 
площади дорогие могилы и 
среди них могила одного из °
первых красных комиссаров, □
отдавшего свою жизнь за ос- §
вобождение нашего города?

И. КИ НЕВ, g
старший преподаватель g

пединститута. □
а

шоаооооаосшсшоаоаоооааоаосшай?

У меня четверо сыновей. Трое 
из них со школьной скамьи вос
питали в себе чувство уважения 
к  труду, к званию рабочего чело
века, они приобрели специально
сти токаря-наладчика, инстру
ментальщика, слесаря. Младший 
сын только что окончил семилет
ку. Ему тоже хочется быть рабо
чим человеком, стоять за стан
ком. Но как быть с его дальней
шей учебой? Мне, как мате
ри, конечно, очень бы хоте
лось, чтобы Николай закончил 
какой-нибудь вуз, приобрел спе
циальность. Но сын упорно хочет 
пойти на работу и рассуждает, 
что учиться он сможет и в вечер
ней школе рабочей молодежи. 
Жизнь задала сложный вопрос. 
А сумеет ли Николай закончить 
школу, да и на какую работу его 
устроить? Ведь ему только 15 
лет.

Родители часто делятся между 
собой впечатлениями о детях, и 
нередко в этих разговорах можно

услышать сомнения в правильно
сти выбора той или иной меры 
воспитания. Они спрашивают 
друг друга, как лучше наладить 
связь семьи со школой, как вы
работать у ребенка дисциплини
рованность, чувство уважения к 
старшим, к  труду.

На все эти вопросы могли бы 
дать ответы педагогические чте
ния для родителей. Почему бы в 
нашем городе не предусмотреть 
на новый учебный год создание 
лектория для родителей или спе
циального университета по вопро
сам воспитания подрастающего 
поколения? Мне думается, что та
кая форма учебы была бы полез
ной и популярной. Хотелось бы, 
чтобы университет для родителей 
имел два факультета —  дошколь
ного и школьного воспитания.

А. ЧУСОВА, 
работница гостиницы 

«Сибирь».

□

На помощ ь приш ли рационализаторы
...Шарики, вложенные между 

кольцами подшипника, собрались в 
одно место. Работница металличе
ской палочкой разгоняет их по ме
стам, и подшипник идет на клепку. 
Разгонка шариков —  трудоемкая 
операция, на ней часто не справ
лялись с заданием, не выполняли 
нормы. Над проблемой этого «узко
го» места в сборочном цехе заду
мались заводские рационализаторы.

Инженеры Б. Р. Вальсам, Е. Н. Рож
кин и электрик Г. Н. Ярославцев 
предложили конструкцию приспособ
ления для механической разгонки 
шаров перед клепкой на прессе. С 
внедрением этого предложения про
изводительность труда на операции 
повысилась на 30 процентов и за
вод получил 3.000 рублей годовой 
экономии.

В. БЕЛКИН.

^□□□□□□□□□асшсшаааоасшсэааоаааоапсшасюоапосюаааоаааааааіэпасзооаасшсэасшсісюоги

дах увеличилась производительность 
труда на 5— 7 процентов, уменьшил
ся износ тракторов, троса.

Эти цифры убедительнее любых 
лекций. И в нашем леспромхозе аги
тировать за узкие ленты больше не 
приходится.

, ,Помаленьку  
пошло“

Л. Кулаженко, главный инженер 
Асиновского леспромхоза.

Узкие ленты у нас не привились. 
Трудности? Да никаких трудностей 
не было. Просто затянули и все. От 
нас самих зависит. В июле вплотную 
занялись. Пошло помаленьку. К 
концу июля все бригады будут ра
ботать по этой технологии. Стоит ли 
ее вводить? Очень даже стоит. 
Бригады Дмитерко и Нефедова осво
или узкие ленты, и сразу повысилась 
производительность труда почти на 
10 процентов. Раньше надо было 
внедрять: все руки не доходили.

V
Любое новшество, любая производ

ственная новинка, прежде чем проч
но окрепнуть, должны преодолеть 
определенный психологический 
барьер, предубежденность против 
них и привязанность к старому, 
привычному. Поэтому и существует 
определенная система материальных 
и моральных поощрений для тех, кто 
первым берется за новое. И тут 
нужно быть очень осторожным, вни-

• м

мательным. Малейшая обида может 
привести к  трудно поправимым по
следствиям. Так это случилось в Ер- 
гайском леспромхозе.

Обида бригадира  
Эжбаева

Григорий Иванович Епимахов, ма
стер участка Ергайского леспромхо
за, показывал деляну, на которой 
еще недавно работала бригада А. Г. 
Эжбаева.

—  Хороши «ленты»!
«Ленты», действительно, были хо

роши. Ровненькие, будто густо обса
женные с обеих сторон молодыми де
ревцами, тянулись аллеи. Они оста
лись на месте бывших лесоразрабо
ток, там, где гудела бензопила, без
остановочно ходил могучий ЧТЗ-80. 
Очень сильно нужно любить природу, 
уважать свой труд, чтобы вот так 
осторожно, буквально «на цыпоч
ках» пройти по лесу, не оставив по
сле себя пустоши.

—  Надо будет попросить Эжбаева 
рассказать о своем опыте.

Мастер замялся.
—  В другой раз, не сейчас. Обиде

лись ребята в бригаде. Должны были 
третье место им присудить по ком
бинату. Но присудили другим. Дело 
не в премии. Просто неуважение к 
их труду обидело.

Вот как все получилось.
На президиуме областного совета 

профсоюзов рабочих лесной и дере
вообрабатывающей промышленности 
подводили итоги социалистического 
соревнования малых комплексных 
бригад комбината «Томлес». На 
третье место претендовали Т  брига

ды из Ергайского леспромхоза; 
Ц, Ф. Гринкевича и А. Г. Эж
баева. Оба коллектива решили 
заготовить не менее 20 тысяч 
кубометров за год и успеш
но выполняют свои обяза

тельства. Но у Гринкевича было 
на 250 кубометров больше. И третье 
место присуждено его бригаде.

В условиях соревнования  ̂ ком
плексных бригад, принятых обкомом 
профсоюза, есть специальный пункт: 
«Содействие естественному возобнов
лению леса». Он означает, что клас
сное место может быть присвоено 
только бригаде, освоившей узкие лен
ты. Бригада Эжбаева освоила их, 
сохранила 27 гектаров подроста, сбе
регла леспромхозу около 2 тысяч 
рублей. Бригада Гринкевича работа
ла по устаревшей технологии.

Сами того не замечая, руководите
ли обкома союза отменили свои же 
условия соревнования. На словах 
агитировали они за новое, на деле 
отказались от него.

Повторяем, обе бригады хорошие, 
заслуживающие уважения. Но клас
сное место все-таки должно было 
быть присуждено А. Г. Эжбаеву и 
его товарищам. Кстати, за полгода 
они заготовили 10.988 /кубометров 
древесины, на 700 кубометров 
больше, чем их «соперники».

Вместо эпилога
Наш рассказ можно было бы за

кончить утверждением, что новое 
все равно восторжествует. Но он 
строго документален, поэтому не бу
дем строить предположений. Предо
ставим возможность дописать рассказ 
начальнику комбината «Томлес» тов. 
Ильницкому. Мы надеемся, что он 
обобщит все выступления, приведен
ные здесь, и даст точный ответ: ког
да же узкие ленты из робкой гостьи 
в лесосеках области превратятся в 
полновластную хозяйку.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Победители ленинской эстафеты рапортуют
МОСКВА, 22 июля. (Корр. 

ТАСС). В героическую летопись 
комсомола вписана еще одна стра
ница. К победному финишу при
шла ленинская эстафета трудо
вых дел. Вчера в Центральном 
Комитете ВЛКСМ 300 победителей 
соревнования молодежи в честь 
40-летия присвоения комсомолу 
имени Ленина рапор
товали об итогах —  - -
эстафеты.

—  Вашими успеха
ми гордится народ и ■ — і.......
партия, —  сказал, 
приветствуя молодых передовиков 
труда, сеюраіарь ЦК ВЛКСМ 
С. П. Павлов. —  Своими подвига
ми вы еще раз доказали, что со
ветская молодежь верна делу ве
ликого Ленина.

Десятки имен лучших молодых 
представителей рабочего класса 
и крестьянства, разительные 
цифры, примеры высокого трудо
вого энтузиазма назвал в своем 
сообщении об итогах ленинской 
эстафеты секретарь ЦК ВЛКСМ 
А. X. Везиров.

Знамя ленинской эстафеты, 
сказал он, передавалось из рук в 
руки в передовых бригадах, на 
участках, предприятиях, строй
ках. Героев ленинской эстафеты 
—  миллионы.

Уложен первый миллион кубо
метров бетона в тело плотины 
Красноярской ГЭС, получен пер-

В с т р е ч а  в Ц К  В Л К С М

вый красноярский алюминий.
445 тысяч молодых колхозни

ков и рабочих совхозов без отры
ва от производства получили про
фессию механизатора. В кружках, 
на курсах основы агрохимии изу
чили два миллиона молодых зем
ледельцев и животноводов.

В эстафете участвовали почти 
все молодые москвичи. В столице 
новые тысячи производственни
ков включились в борьбу за ком
мунистический труд. Комсомоль

цы Башкирии работали по ленин
скому наряду, который вручался 
им на комсомольских собраниях.

Горячими рукоплесканиями от
зывался зал, где проходила встре
ча, на выступления самих участ
ников ленинской трудовой эста
феты —  колхозницы из Узбеки
стана Фариды Холмирзаевой, за- 

. порожского сталевара 
Владимира Дудрова, 
молодого инженера 
строительства же
лезной дороги Аба

кан— Тайшет Олега Шапошни- 
ка, капитана океанского сейцёра 
«Серго Орджоникидзе» Владими
ра Панова и других.

Комсомольской песней, моло
дым задором, твердой решимостью 
юношества работать еще лучше 
во имя торжества коммунизма 
был отмечен этот смотр замеча
тельных итогов ленинской эста
феты. Встреча завершилась вру
чением победителям почетных 
грамот ЦК ВЛКСМ.

ВЕТЕРАН
Тридцать пять лет назад Фе

дор Юдин встал впервые у ре
вольверного станка. В 1929 году 
он стал рабочим ленинградского 
завода «Электросила».

Здесь проявились незаурядные 
способности Федора. В короткий 
срок он освоил новое для него 
дело, отлично изучил станки. 
Стал настройщиком. А через два 
года коммунисты принимали Фе
дора в партию.

Все спорилось у молодого ра
бочего: был передовым производ
ственником, хорошим семьянином, 
мечтал учиться.

Но грянула война. В первые 
же ее месяцы ряд цехов был 
спешно эвакуирован в глубокий 
тыл, а цех, в котором работал 
Федор Андреевич, перестроился 
на выпуск продукции для фронта. 
Работали под обстрелом, бомбеж
ками.

В марте 1942 года Федора 
Андреевича, совершенно исто
щенного, отправили в Москву. 
Выходили. В апреле вручили до
кумент, в котором значилось: 
«Направлен на выполнение обо
ронного задания». С этим доку
ментом Ф. А. Юдин и прибыл в 
Томск.

На заводе его назначили сна
чала сменным, потом старшим 
мастером цеха № 1. Потом рабо
тал заместителем начальника 
цеха >6 8, начальником цеха. 
Почти шесть лет был председате
лем заводского комитета. Пять 
лет возглавлял товарищеский 
суд.

Сейчас Федор Андреевич Юдин 
—  заместитель начальника цеха 
X* 5, секретарь парторганизации 
цеха.

Хорошее пополнение рабочего 
класса воспитал за 35 лет вете
ран труда. К нему за помощью, 
советом обращаются не только 
рабочие своего цеха, но и других. 
И он для каждого находит теплое 
слово, дельный совет и поддерж
ку.

У ветерана отзывчивое серд
це. Молодое, нестареющее. И ни
какие годы не сделают его чер
ствым.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

М е р ы  п р и н я т ы
«НУЖНЫ ЛЕЗВИЯ? 

ЗАПАСАЙТЕСЬ ПИВОМ!»
Ф а й ты , о ко т о р ы х  ш ла речь  в 

корре спонд енции  под та к и м  за го 
ловком , подтвердились. К а к  со
общил зам еститель председателя 
правления облпотребсою за тов. 
П обереж ны й, отсутство вавш и е  в 
развозной торговле товары , в ча
стности , лезвия для б езопасны х 
б ритв , н о ски  и д р угие  изделия в 
Б а кч а р ски й  райпотр ебсою з заве
зены.

П риняты  меры к  у л уч ш е ни ю  ра 
боты автолавок, гу ж е в ы х  разво
зом и ларь ков  без продавцов на 
полях во время за го то вки  корм ов  
и уб о р ки  урож ая .

У точнены  часы  работы  столо
в ы х и ма гази нов , а та к ж е  ассор
ти м е н т  товаров для развозной 
торговли.

С У Д Ь Я
(Рассказываем о своих товарищах)

В о з д у ш н ы е
Более 3 8  миллионов 

пассажиров перевезет в 
этом году Граж данский

вс Х а с Г м о с ф„в°ет в § £ £ в о р о т а  с т о л и ц ы
метьевском аэропорту заканчивается строительство нового 
международного аэровокзала, рассчитанного на обслуж и
вание 1 .6 0 0  пассажиров. Его длина около 2 0 0  метров,

ш ирина *— 4 0  мет
ров. В  аэровокзале 
предусмотрено все 
для удобства пасса
ж иров . Застекленный 

переход —  галерея 
даст возможность по
падать в салоны воз
душ ны х лайнеров
прямо из  помещений 
вокзала. м

Н а снимке: новый 
м еж дународны й аэро
вокзал в Ш ереметье
во.

(Ф отохроника ТА С С ).

Всегда спокойная и даже, на пер
вый взгляд, немного суховатая, Га
лина Георгиевна Климова заметно 
волнуется, перебирая полученные 
письма. Ее поздравляют коллеги из 
других районов, общественные орга- 

□  низации города, председатель Вер
ховного суда РСФСР. Пишут и те, 
кто четверть века назад ей, девят
надцатилетней девушке, выдал пу
тевку в жизнь, доверил решать судь
бы людей. И, конечно, те, кому на 
себе довелось испытать прямоту и 
принципиальность ее характера, чут
кость и внимание.

...Шел 1919 год. В глухой нарым- 
ской деревушке, затерявшейся среди 
непроходимых болот и озер, в семье 
крестьянина родился десятый ребе
нок, шестая девочка. Наотрез отка
завшись от предлагаемых святца
ми имен, мать назвала девочку Га
лей, в память о политической ссыль
ной учительнице.

§ Неполная средняя школа, работа в 
§ колхозе —  вот детство Гали, ее 
g юность. Она косила сено, вязала 
g шопы, разносила почту, и любая ра-
□ бота увлекала ее. А вечерами еще 
g обучала неграмотных женщин, уча- 
g ствовала в переписи населения, вы-
□ пускала стенную газету, организо- 
§ вывала детские ясли. Всем сердцем 
g отдавалась Галя выполнению свое- 
g го комсомольского долга.
□ В девятнадцать лет ей довелось 
§ познакомиться с работой народного 
g суда. Активную комсомолку, ее из- 
3 брали народным заседателем, 
g Работа в суде пришлась девушке
□ по душе. Она переживала за каждое 

дело, в рассмотрении которого при
нимала участие, старалась вникнуть 
в ошибки людей, помочь им разоб-

3 раться в них и огорчалась, если лю- 
§ ди не понимали своей беды, 
g Как-то на бюро райкома комсомо- 
g ла ей сказали: «Будем рекомендо-
□ вать тебя народным судьей по вто- 
g рому участку». Галя, не раздумы- 
g вая, ответила: «Не согласна я».
□ Тогда девушку пригласили в рай- 
g исполком, обещали послать учиться 
о 8 юридическую школу.
§ —  И все-таки мне трудно согла-

эаоошэооооопоопостпаопіл СИТЬСЯ, •— уПОрСТВОВала ГаЛИНа. —

8

Законов я всех не знаю...— И, вспом
нив ироническое замечание отца: 
«Какой из тебя судья, ты еще со
всем девчонка!», смущенно добавила: 
—  Да меня никто и не станет слу
шаться.

И все-таки в девятнадцать лет, 
не имея опыта, соответствующего 
образования, колхозница из далеко
го нарымского села стала народным 
судьей.

Галина Георгиевна не любит вспо
минать о трудностях, что вставали 
на пути, а за 25 лет их встреча
лось немало, особенно в начале тру
довой деятельности. Она училась за
очно, а еще воспитывала троих де
тей. Никита Иванович Зеленое —  ее 
первый учитель, судья 1-го участка, 
ушел на фронт, и ей одной пришлось 
вершить судебные дела в Парабель
ском, а затем в Колпашевском райо
нах.

Для лодырей, нарушителей тру
довой дисциплины и особенно для 
тех, кто отсиживался в глухой тайге, 
уклоняясь от выполнения священно
го долга —  защиты Родины, неже
лательным было появление народно
го судьи. Такие подбрасывали тог
да Климовой анонимные письма и 
записки, полные ненависти и угроз. 
Но упрямая судья снова появлялась 
в леспромхозе или рыболовецкой ар
тели.

Как-то рассмотрение дела затяну
лось, и Климова верхом на лошади 
отправилась в другое село. Осенние 
сумерки уже опустились над тайгой. 
Ориентируясь по звездам, Галина 
Георгиевна выбралась на опушку и, 
подстегнув лошадь, направилась к 
Оби. Отчетливо слышался плеск 
волн, ветер доносил запахи рыбы, 
речной свежести.

Вдруг грубый окрик потряс усто
явшуюся тишину. Двое всадников, 
выкрикивая угрозы и ругательства, 
погнались за путницей. Лошадь 
рванулась и галопом понеслась к  ре
ке. Раздался выстрел. Галина Геор
гиевна мчалась к Оби, где, сверкая 
огнями, причаливал сторожевой ка
тер рыбнадзора. Всадники поверну
ли обратно.

В тот год Галина Георгиевна всту
пила в члены Коммунистической 
партии Советского Союза.

Однажды на прием к народному 
судье пришел высокий мужчина в 
больших роговых очках. Он не наз
вал себя, а просил лишь напомнить 
Галине Георгиевне о первом в ее 
жизни судебном процессе по уголов
ному делу.

Судья и посетитель не сразу уз
нали друг друга. Годы изменили их 
внешне, но навсегда в памяти оста
лось чувство взаимного понимания, 
которым ознаменовалась их первая 
встреча.

...Зал районного Дома культуры 
не мог вместить тогда всех, желаю
щих послушать судебный процесс. 
На скамье подсудимых сидели работ
ники бухгалтерии рыбкоопа: двое
пожилых солидных мужчин и моло
денький, почти мальчик, главный 
бухгалтер С. Присутствующие с пре
зрением смотрели на главного бух
галтера. Он что-то сбивчиво и не
внятно говорил на суде в свое оп
равдание. Те двое, наоборот, держа
лись уверенно, признавали свою ви
ну, раскаивались, уличали С. в ор
ганизации хищения кооперативных 
средств, сожалели, что поддались его 
влиянию. Их показания подтвержда
ли документы на получение денег из 
Госбанка, фиктивные ведомости о вы
даче заработной платы, подписанные 
главным бухгалтером. Многочислен
ные свидетели —  опытные бухгал
теры, привлеченные в качестве экс
пертов, откровенно удивлялись то
му, как смело действовал С., не об
ладая опытом и даже достаточными 
познаниями в бухгалтерском учете.

Выяснилось, что С. менее года на
зад был направлен райкомом комсо
мола в рыбкооп для наведения по
рядка. Юный и доверчивый, он лег
ко был обманут опытными дельцами. 
Народный суд под председатель
ством такой же юной, как он, судьи, 
сумел увидеть это.

Давно забыта неудавшаяся фи
нансовая деятельность С. Его доб
рое имя стало известным в нашей об
ласти. Но он часто приходит к  Гали

не Георгиевне как к  товарищу, что
бы поделиться своими мыслями, ра
достями. Человек на себе испытал, 
что значит доверие, как волнуют и 
вдохновляют доброе слово, внимание 
и справедливое отношение.

Много дел, простых и сложных, 
прошло за двадцать пять лет через 
руки Галины Георгиевны. Пусть это 
пухлое уголовное дело или тонень
кое гражданское, всего в несколько 
страничек, —  к  каждому нужно по
дойти с большим вниманием и ответ
ственностью, увидеть за буквой зако
на человеческую судьбу.

Всего 16 лет было А., когда он 
прослыл в городе как вор-рециди
вист, совершивший в течение непро
должительного времени пять краж. 
Парнишка попал под влияние плохо
го человека. Он вместе с ним уча
ствовал в краже, а когда по неопыт
ности попался, никто ему не пове
рил. Правда, привлекать к ответ
ственности не стали, но к  дальней
шей судьбе отнеслись безразлично, 
а тот, взрослый, «посочувствовал», 
«успокоил» стопкой и снова увлек 
на преступление.

Юноша опомнился поздно. Он про
сил прощения, обещал исправить
ся, но дело передали в суд. Суд под 
председательством Климовой поверял 
в искренность А., избрал ему нака
зание —  два года лишения свободы 
условно и передал его на перевоспи
тание и исправление отцу.

Большое внимание уделяется в 
Колпашевском городском народном 
суде перевоспитанию несовершенно
летних, к которым применено ус
ловное осуждение. Второй год при 
совете народных заседателей работа
ет созданная по инициативе Климо
вой секция по контролю за поведе
нием подростков.

...Солнечное раннее утро. Галина 
Георгиевна идет по широкому доща
тому тротуару. Он приятно пахнет 
лесной свежестью и смолой.

Галина Георгиевна Климова хочет, 
чтоб и это, и завтрашнее, и идущее 
за ним утро были спокойными, радот 
стными для всех...

В. СИМОНЕННО,
член Томского областного суду.
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п о с т
ушел с поста

Разговор в партбюро был недол
гим. Заместитель секретаря парт
бюро завода тов. Лопатина, узнав, 
что я интересуюсь работой постов 
содействия партгосконтролю, реко
мендовала встретиться с председате
лем заводской группы содействия 
тов. Фельдманом.

—  Я же вам помочь ничем не мо
гу, —  с подкупающей откровенно
стью добавила она.

Владимир Александрович Фельд
ман был также откровенен.

— О работе группы могу расска
зывать долго. Да ее дела говорят 
сами за себя. О них знает весь за
вод. А вот что касается постов, — 
то...посты, к  сожалению, не работа
ют.

—  А кто же тогда является акти
вом группы?

—  Весь завод, —  без ложного 
пафоса ответил Владимир Александ
рович.

Я ожидал, что он добавит... кро- 
( ме постов. Но он промолчал. Я то- 
‘ же промолчал, боясь показаться не

тактичным. Решил пойти в цехи.
Секретарь партийной организации 

цеха Х° 3 тов. Стремлин без оби
няков заявил, что пост уволился. 
Затем выяснилось, что уволился 
только руководитель поста тов. 
Внуков.

—  А где остальные члены поста?
'—  А что разве еще должны быть?

*— Удивился тов. Стремлин.
Я тоже удивился и хотел, было, 

рассказать секретарю о том, что та
кое пост содействия партгосконтро
лю, кто должен входить в него, как 
парторганизация цеха должна руко
водить им, но решил не отбивать 
хлеб у партийного бюро.

В цехе № 1 я встретился с ма
стером тов. Киневым. Он только что 
был избран секретарем цеховой пар
тийной организации и поэтому не 
был в курсе многих вопросов в ра
боте партийной организации. Но то, 
что пост в цехе бездействует, он 
знал. Когда-то был создан, затем ру
ководителя поста уволили за пьян
ку. Так больше никто о посте и не 
вспоминал.

—  А может, он и не нужен здесь?
*— Что вы, —  осуждающе по

смотрел на меня тов. Кинев.— Недо
статков у нас уйма. Сколько брака! 
Наш цех дает почти 75 процентов 
всего заводского брака. Так что поле 
деятельности для поста большое.

Вот ведь как: поле деятельности 
есть, а поста нет.

—  Наше упущение. Будем по
правлять, —  заверил секретарь.

У бывшего до последнего времени

секретаря парторганизации цеха 
N5 2 тов. Прилепского особое мне 
ние о работе поста.

—  Во-первых, —  говорит он, — 
руки не дошли, а потом столько за 
последнее время в цехе создано раз
ных групп, комиссий, бюро, что 
даже запутался в них.

Действительно, жалко секретаря. 
Сколько добровольных помощников 
у партийной организации, и каждый 
требует внимания, руководства.

—  Пусть постами руководит 
Фельдман, он за контроль отвечает, 
у парторганизации много других 
дел, —  поясняет свою мысль тов. 
Прилепский.

Мысль понятна. Мол, наше д е л о - 
сторона.

В цехе Лг 5 мне, наконец, улыб
нулась удача. Здесь увидел живого 
члена поста. Руководитель поста 
коммунист тов. Макаров молча вы
слушивает мои вопросы. На все 
один ответ:

—  Не работаем.
—  Почему? —  пожатие плеч. 

Сами инициативы не проявляли, 
никто не подтолкнул. Критики 
служиваем.

Удивительное дело: с какой лег
костью люди готовы принимать 
критику. И еще одно удивляет. Все. 
с кем нам приходилось разговари
вать, —  члены партбюро, секретари 
парторганизаций, начальники цехов, 
сами контролеры —  все признают, 
что бездействие постов ослабляет 
дело контроля на заводе. Признают, 
но никто ничего не предпринимает, 
чтобы оживить их деятельность.

В списке, лежащем на столе сек
ретаря партбюро, значится 26 чле
нов постов. Фактически это мертвые 
души. Но дело даже не в этом. Удив
ляет, что коллектив в две с поло
виной тысячи человек направил і 
посты лишь 26 человек. Да в завод
ской группе 25 контролеров. Всего, 
значит, 51. Да какой же это массо
вый контроль? Кроме того, в четы
рех цехах вообще не создавались ни 
группы, ни посты.

Это говорит о многом. И прежде 
всего о том, что члены партбюро за
вода не поняли, какая огромная си
ла придается им в помощь в поисках 
новых резервов производства, в 
борьбе с бесхозяйственностью. Не 
поняли и недооценили. Отсюда и 
равнодушие к судьбе постов.

Надо незамедлительно исправить 
ошибку. Посты должны занять свой 
пост.

С. ВИНТОРОВ.
Томский завод режущих ин

струментов.

В р а ч и  северной б о льн и ц ы
Перед М. Савельевой не стоял 

вопрос, куда ехать работать пос
ле окончания медицинского инсти
тута. Она решила давно: ехать ту
да, где больше всего нужны ее ру
ки, знания. Таким местом оказа
лась Назинская участковая боль
ница в Александровском районе. 
Трудно было поначалу Марии 
Павловне. Не хватало опыта, зна
ний. Подолгу она засиживалась в 
библиотеке, читала, нужное вы
писывала, советовалась со стар
шими коллегами. Два года напря
женного труда не прошли бесслед
но. Она получила хорошую прак
тику, научилась самостоятельно 
находить выход из трудного поло
жения.

Теперь М. П. Савельева—врач- 
терапевт Александровской район
ной больницы. И снова, как и 
раньше, она не ограничивается 
приемами больных у себя в каби
нете. Часто можно видеть ее на 
трибуне сельского клуба, на бере
гу  Оби в кругу  рыбаков, на ж и
вотноводческих фермах. Мария 
Павловна рассказывает о новых 
достижениях медицинской науки, 
о том, как сохранить свое здо
ровье. Внимательная и чуткая,

мц*
она для каждого находит ласко
вое слово, добрый совет.

Мария Павловна Савельева — 
выпускница Томского мединсти
тута. Ежегодно институт выпуска
ет более 400 молодых врачей. Они 
разъезжаются по всем городам и 
районам Сибири.

Вместе с Савельевой в Алек
сандровской больнице работают 
Маргарита Гавриловна и Алек
сандр Иванович Батурины и Нина 
Александровна Дуданова, тоже 
выпускники Томского медицинско
го.

На последней сессии Верховно
го Совета СССР особое внимание 
уделено сельским врачам. Надол
го запомнились молодым специа
листам теплые, отеческие слова 
Никиты Сергеевича Хрущева о 
героическом труде медиков на се
ле. Врачи северной больницы глу
боко тронуты заботой партии и 
правительства о них, простых тру
жениках.

В эти дни все силы они 
отдают любимому делу — охране 
и здоровью людей.

Л. РАХИ М О ВА, 
главный врач Александров
ской районной больницы.

ПОЛЬША ПРАЗДНУЕТ
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силы
инициаторы провокации

С Ш А -
Гуантанамо
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И Н О С Т Р А Н Н А Я  
ПЕЧАТЬ СООБЩАЕТ:

Печать социалистических стран и 
зарубежные демократические газе
ты посвящают сегодня многие мате
риалы славному юбилею Народной 
Польши. Отмечается, что для уча
стия в торжествах по случаю празд
ника 20-летия в Варшаву прибыва
ют руководители братских партий и 
правительств ряда стран. «Добро по
жаловать, дорогие гости!» — гласят 
заголовки польских газет. В редак
ционной статье «Трибуна люду» сер
дечно приветствует приезд Никиты 
Сергеевича Хрущева, а также това
рищей А. Новотного и В. Ульбрих
та.

Многие органы зарубежной прес
сы продолжают выражать свое воз
мущение кровавым побоищем 
Гарлеме. «Американская полиция 
работает на Голдуотера, *— пишет 
французская «Либерасьон». — Она 
все чаще прибегает к  провокациям 
против негров, чтобы перед прези
дентскими выборами создать атмо
сферу расовой ненависти».

Это признает и сторонник аризон
ского сенатора ультрареакционный 
журналист Дэвид Лоуренс в статье, 
опубликованной в «Нью-Йорк ге
ральд трибюн». Он пишет, что од
ним из главных факторов, на кото
рый рассчитывают силы, стоящие 88 
Голдуотером, является так называе
мый «белый бумеранг», то есть вы
ступления белых расистов против 
предоставления гражданских прав 
неграм. Из рассуждений Лоуренса 
видно, что чем больше будет проис
ходить событий, подобных гарлем
ским, тем сильнее проявится на вы
борах этот фактор расистского про
тиводействия.

«Нью-Йорк тайме» отмечает, что 
положение в негритянском гетто 
Нью-Йорка остается напряженным. 
Многочисленные наряды полицей
ских в касках патрулируют улицы. 
Вечером 20 июля произошло еще не
сколько стычек между полицией и 
местным населением.

Английская «Гардиан» указывает, 
что премьер-министр Малайзии Аб
дул Рахман на обратном пути из 
США эаедет в Лондон, чтобы «за
кончить переговоры» о дальнейших 
военных обязательствах Англии в 
отношении Малайзии.

Парижские газеты публикуют 
статьи в связи с визитом во фран
цузскую столицу генерального сек
ретаря ООН У Тана. «Насьон» и не
которые другие органы печати счи
тают, что генеральный секретарь бу
дет обсуждать вопросы, касающиеся 
положения в Юго-Восточной Азии.

Западногерманские газеты уделя
ют большое внимание состоявшейся 
вчера в Бонно очередной встрече 
руководящих деятелей ХДС—ХСС. 
«Ди вольт» считает, что стороны 
остались при своих мнениях, иначе 
говоря, что между группой Эрхар
да—Шредера, с одной стороны, и 
Штрауса — Аденауэра — с другой, 
продолжается политическая пере
палка о «европейском курсе полити- 

ФРГ». «Разногласия остаются, 
проблемы европейской политики не 
выяснены», — так расценивает

«Рейнишѳ пост» итоги вчерашней 
встречи во дворце Шаумбург.

Лондонские газеты пишут о со
стоявшихся вчера в палате общин 
прениях по вопросу повышения 
стоимости жизни и дефицита в пла
тежном балансе Англии. Хотя лей
бористы и резко критиковали поли
тику консерваторов, заявляет «Дей
ли уоркер», они пе предложили ни
каких конкретных решений. Самая 
большая экономия, которую могло 
бы предложить лейбористское руко
водство, продолжает газета, было 
бы сокращение стоимости заокеан
ских военпых операций, которые об
ходятся сейчас в 250 миллионов 
фунтов стерлипгов в год.

Ипдийская печать сообщает об 
одобрении плановой комиссией про
граммы создания за годы четвертого 
пятилетнего плана промышленных 
предприятий первостепенной важ
ности. «Патриот» усматривает в 
этом продолжение политики Неру, 
Направленной на всемерное разви
тие национальной экономики.

Болгарская «Работническо дело» 
отводит полосу материалам об успе
хах в индустриальном развитии 
страны за 20 лет народной власти.

(ТАСС).

Конференция
закончилась

КАИР, 21 июля. (ТАСС). 2-я 
Всеафриканская конференция — 
ассамблея глав независимых аф
риканских государств и прави
тельств закончила свою работу. 
Лидеры 33 стран Африки обсу
дили самые насущные проблемы 
африканского континента и про
демонстрировали свою реши
мость добиться окончательного 
освобождения Африки от коло
ниализма и сплотить свои ряды 
в борьбе за подлинную независи
мость.

На заключительном заседании 
с речами выступили президент 
ОАР Насер, подчеркнувший боль
шое значение конференции, и 
представитель самого молодого 
африканского государства премь
ер-министр Малави Банда.

Коренным образом изменили свой облик 
болгарские села за двадцать лет народной 
власти. На смену небольшим мазанкам, кры
тым соломой, пришли добротные каменные 

дома с электричеством и радио. В каждом селе есть теперь 
просторные, светлые магазины, клубы, читальни.

На снимке: центральная часть села Стражница Тырновского 
округа.

(Фото Б Т А — ТАСС).

США потрясены кровавыми 
событиями в Гарлеме

Заявление президента Л. Джонсона
ВА Ш И Н ГТО Н , 22 июля. 

(ТАСС). Кровавые события на 
улицах Гарлема в Нью-Йорке, 
приведшие к  человеческим жерт
вам, взволновали Соединенные 
Штаты Америки.

Президент Линдон Джонсон за
явил вчера, что вся страна потря
сена сообщениями о столкнове
ниях и беспорядках на улицах 
Нью-Йорка. Президент выразил 
готовность федеральных властей 
оказать мэру Нью-Йорка всяче
скую помощь в «восстановлении 
порядка и законности», а также в 
«устранении бедственных социаль
ных условий, порождающих от
чаяние и беспорядки».

«Американские граждане, — 
говорится в специальном заявле
нии президента С Ш А , — имеют 
право на защиту своей жизни, не

зависимо от того, едут ли они по 
автостраде в Джорджии, по доро
ге в Миссисипи или по улице в
Нью-Йорке... Раз и навсегда сле
дует ясно заявить, что насилие и 
беззаконие не могут быть, не 
должны быть и не будут терпи
мы».

Л. Джонсон объявил, что пору
чил директору федерального бю
ро расследований Гуверу прове
сти полное расследование, чтобы 
установить, не были ли нарушены 
во время столкновений в Нью- 
Йорке федеральные законы. Вме
сте с тем он подчеркнул, что глав
ная ответственность за обеспече
ние законности и порядка нахо
дится в руках губернатора штата 
Ныо-йорк и местных властей 
Нью-Йорка.

В Комитете 48-ти по разоружению

ТОРЕ НОВОЕ И Й 
ПРИЗЫВ

ПАРИЖ, 21 июля. (ТАСС). Объяв
ленный Французской компартией 
торезовский призыв в партию полу
чил широкий отклик в стране. По 
далеко не полным данным, касаю
щимся всего лишь десятка партий
ных федераций, с ФНП лишь за три 
дня вступило около 250 новых чле
нов, в основном молодежь, пишет 
сегодня «Юманите». ,

Ж ЕНЕВА, 21 июля. Корр. 
ТАСС Г. Драгунов передает:

Комитет 18 государств по разо
ружению собрался сегодня на свое 
200-е заседание. В центре обсуж
дения был вопрос о деятельности 

гак называемой «рабочей 
группы» при Комитете 
18-ти.

Известно, что, стремясь к 
достижению конкретных ре
зультатов в переговорах о 
ликвидации средств достав
ки ядерного оружия, совет
ская делегация согласилась 
на создание «рабочей груп
пы» для обсуждения совет
ского предложения о «ракет- 

,но-ядерпрм зонтике». М еж
ду тем С Ш А  и другие за
падные страны настаивают 
на том. чтобы «рабочая 
группа» занялась также

обсуждением американского пред
ложения о «процентном сокраще
нии» средств доставки ядерного 
оружия, которое не ведет к  лик
видации опасности развязывания 
термоядерной войны, поскольку 
оно предусматривает сохранение 
большого арсенала ядерного ору
жия вплоть до самого конца про
цесса разоружения.

Выступавшие сегодня предста
вители Соединенных Штатов Аме
рики, Англии и Италии продолжа
ли утверждать, что «рабочая груп
па» должна обсуждать «любые 
предложения, какие только будут 
выдвинуты», в том числе и амери
канский план «процентного сокра
щения». невзирая на то, что этот 
план не отвечает самой задаче 
ядерного разоружения.

Делегат СССР С. Царапкин. 
анализируя сложившуюся в Коми 
тете 18-ти обстановку, убедитель

но показал, что действия запад
ных держав фактически не дают 
Комитету сдвинуться с места. Так
тика делегации Соединенных Ш та
тов Америки и их партнеров при
водит к  бесплодной потере време
ни. С. Царапкин напомнил, что 
советское предложение о «ракет
но-ядерном зонтике» нашло поло
жительный отклик и на Генераль
ной Ассамблее ООН и среди боль
шинства делегатов Комитета 
18-ти, и поэтому необходимо са
мым подробным образом обсудить 
это предложение.

двасшсюаооооаопоопоаааосіосюооаоааоп

ПРЕКРАТИТЬ ПРОВОКАЦИИ!
ГА В А Н А , 21 июля. (ТАСС). 

«Ультрареакционные силы С Ш А  
имеют прямое отношение к  серь
езным инцидентам, происходящим 
на военно-морской базе Гуантана
мо», — заявил майор Рауль Ка
стро. Заместитель премьер-мини
стра и министр революционных 
вооруженных сил Кубы выступил 
вчера поздно вечером в Гуантана- 

с большой речью после похо
рон пограничника Рамона Лопеса 
Пеньи, убитого солдатами амери
канской морской пехоты.

После убийства президента 
С Ш А  Джона Кеннеди, указал Ка
стро, провокации в Гуантанамо 
нарастали с потрясающей быстро
той. Только с первого июля этого 
года по настоящее время соверше
но более 150 провокационных ак
тов против кубинских погранични
ков. Министр отметил неблаговид-

ную роль в этих провокациях 
командующего базой контр-адми
рала Джона Данкена Бэркли, 
назначенного сюда в декабре про
шлого года.

Провокации в Гуантанамо долж
ны вызвать озабоченность прези
дента С Ш А  Джонсона, сказал да
лее министр. Ультрареакционные 
элементы пытаются создать здесь 
конфликтную ситуацию с тем, 
чтобы поставить президента в за
труднительное положение.

Рауль Кастро заявил, что пра
вительство С Ш А  до сих пор фак
тически не ответило на интервью 
Фиделя Кастро корреспонденту 
«Нью-Йорк тайме».

Министр высмеял заявления 
госдепартамента • С Ш А  относи
тельно непричастности американ
ских солдат базы Гуантанамо к 
убийству кубинского погранични
ка.

НЫ О-ЙО РК, 21 июля. (ТАСС). 
Двухмоторный самолет с четырь
мя бомбами на борту, принадле
жащий двум группам кубинских 
контрреволюционеров, был захва
чен в воскресенье вечером тамо
женными властями С Ш А  близ 
г. Уэст-иалм-бич (штат Флорида). 
Представитель контрреволюционе
ров заявил, что они собирались 
сбросить бомбы на Кубу в день 
открытия в Вашингтоне совеща
ния министров иностранных дел 
стран, входящих в организацию 
американских государств.

Власти Соединенных Штатов 
не произвели ни одного ареста
среди контрреволюционеров, го
товивших бандитский налет на 
мирную кубинскую землю.

Коллективный наставник
Методический кабинет культпросветработы на общественных началах

~ ~ ~  Новое -------
в идеологической | 

—  работе

Некоторые работники сельских 
очагов культуры нашего района сла
бо знакомы с методикой и новыми 
формами работы культпросветучреж- 
дений. Причина была одна: и район
ная библиотека, и районный Дом 
культуры не удовлетворяли методи
ческих запросов библиотекарей и 
клубных работников. А учить кадры 
было необходимо. Тогда и решили ор
ганизовать в Парабели методический 
кабинет культпросветработы на об
щественных началах.

Силы и возможности для этого 
имелись хорошие. Многие наши ра
ботники имеют богатый практиче
ский опыт, проработали в сельских 
очагах культуры по 10— 15 лет. 
Был создан совет кабинета. В его 
состав вошло 10 человек. В числе их 
учительница А. М. Наташкина, за
ведующая Пудинской сельской библио
текой М. А. Кириллова, директор На- 
рымского Дома культуры Н. И. Во- 
лик и другие. Все они имеют специ
альное библиотечное или клубное об
разование. Мы называем их нештат
ными инспекгорами отдела культу
ры. Их задача —  оказывать методи
ческую помощь сельским культпро- 
светучреждениям.

Начали с изучения дел в сель
ских клубах и библиотеках, с 
оказания им практической по
мощи на местах. Члены совета за
метили, что в некоторых очагах 
культуры плохо поставлена работа

советов библиотек и клубов. Отсюда 
в их жизнь входят однообразие, се
рость. Используя лучший опыт ра
боты с активом, члены совета соста
вили инструктивный материал на 
тему: «Актив и совет библиотеки и 
клуба». Опытные библиотекари М. А. 
Кириллова и Н. М. Брусова взялись 
за описание своего опыта работы с 
активом.

Это начинание было подхвачено 
другими членами совета —  заведую
щей читальным залом районной биб
лиотеки Л. Опанасенко, библиотека
рем А. А. Мартемьяновой. Они заня
лись разработкой методических ма
териалов по темам: «Массовая рабо
та в клубе» и «Опыт работы с деть
ми в библиотеке».

Заведующей Березовской сельской 
библиотекой тов. Рогачевой совет по
ручил оформить методический альбом 
«Читательская конференция в биб
лиотеке», а заведующей Басмасов- 
ской сельской библиотекой Н. П. 
Иженбиной оформить альбом ^«На
глядная агитация в клубе и библио
теке». Все они охотно выполнили 
свои поручения.

Совет кабинета взялся за органи
зацию хорошего учета и отчетности, 
стал шире использовать для пропа
ганды новых форм воспитательной 
работы страницы местной газеты.

Большую работу проводит методи
ческий кабинет по пропаганде мате
риалов декабрьского и февральского

Пленумов ЦК КПСС. Члены совета 
оформили наглядную агитацию об 
интенсификации и химизации сель
ского хозяйства, совместно с активи
стами разработали тематические ве
чера «Химия для народа» и «Вечер 
вопросов и ответов для механизато
ров». Для библиотечных работников 
составлено методическое пособие о 
том, как провести библиографиче
ский обзор «Химию —  на поля!»

Методическим кабинетом совмест
но с районным отделом культуры 
проведен семинар культпросветра
ботников, на котором большое вни
мание рыло уделено вопросам пропа
ганды материалов февральского Пле
нума ЦК КПСС и работе учреждений 
культуры в летнее время.

В кабинет стали приезжать и прихо
дить культработники из сел и посел
ков. Поэтому появилась необходимость 
так сосредоточить все методические 
советы, чтобы по любому вопросу 
человек мог быстро найти на вы
ставке нужную ему литературу и 
пособие. С этой целью члены сове
та оформили выставку «Эти книги 
помогают в работе» и «Уголок культ
работника», где решили также по
мещать фотографии лучших работ
ников. В этом уголке есть еще раз
дел «Лучшие планы и информации». 
Они меняются по мере их поступле
ния. Раздел этот особенно внима

тельно и охотно просматривается по
сетителями кабинета.

Вдоль главной стены кабинета 
—  большой стенд. Его центральный 
текст— «Культработник должен быть 
вечно молод душой, должен уметь не
сти в массы все новое, должен непре
рывно учиться». Половина стенда 
озаглавлена «По Парабельскому 
району». Здесь помещаются планы 
работы отдела, мероприятия по улуч
шению работы сельских очагов куль
туры, решения райисполкома по 
вопросам культпросветработы. В не
большой золотистой рамке висят обя
зательства работников клубов и 
библиотек, принятых на межрайон
ных семинарах. На одной из стен 
сосредоточены лучшие плакаты по 
району.

В методкабинет часто идут запро
сы о проведении читательских кон
ференций, диспутов, вечеров. II  чле
ны совета по силе своих возможно
стей стараются полнее удовлетво
рить все эти требования. С сельски
ми культпросветработниками прово
дятся консультации, беседы.

В работе методкабинета на обще
ственных началах встречается еще 
много трудностей. Но все они пре
одолимы. Методкабинет постепенно 
становится коллективным наставни
ком сельских учреждений культуры.

В. ЗОЛОТУХИНА, 
инспектор Парабельского рай
онного отдела культуры.

Ч е р н ы й  с п и с о к  р а с т е т
НЬЮ -ЙО РК. 21 июля. (ТАСС). 

Государственный департамент 
Соединенных Штатов занес сего
дня в свой черный список еще во
семь судов, заходивших с груза
ми на Кубу. На этот раз в число 
судов, которым впредь за ослу
шание Вашингтона запрещено пе
ревозить грузы, финансируемые 
правительством С Ш А , попали че

тыре английских судна, два ли
ванских, а также одно француз
ское судно и одно марокканское.

С 1 января 1963 года госу
дарственный департамент Соеди
ненных Штатов «наказал» уже 
235 иностранных судов, игнориро
вавших вашингтонский окрик и 
посетивших остров Свободы.

Т р е в о ж н ы е  с и м п т о м ы
П АРИ Ж , 20 июля. (ТАСС). 

Заводы автомобильных компаний 
«Рено» и «Пежо» (в первой заня
то 64.000 рабочих, во второй — 
25.000) вчера не работали. Для ра
бочих «Пежо» — это уже третий 
в течение последнего месяца нера
бочий день. Администрация ком
паний надеется таким способом 
несколько сократить производство 
автомашин и разгрузить перепол
ненные склады. Эти далеко не 
единичные факты вызывают чув
ство озабоченности в деловых кру
гах, которые задаются вопросом,

Новый успех повстанцев
ПАРИ Ж , 21 ию л я. (ТАСС). Отряды 

ко н го л е зски х  повстанцев заняли 
город К инду  — ва ж н ы й  железнодо
ро ж н ы й  центр  и речной порт в во
сточной части К онго , сообщ ает ко р 
респондент а гентства  Ф ранс Пре^с 
из Б уж ум бур ы , ссы лаясь на заяв
ления руководителей повстанческого  
дви ж ени я  в К онго . В р у ка х  повстан
цев, отмечает корреспондент, нахо 
дится сейчас район площ адью  около 
300 ты сяч  кв . км , простираю щ ийся  
от р еки  Луалаба на западе до озера 
Т анга н ьи ка  на востоне.

По сообщ ению  корреспондента  
Ф ранс Пресс, руководител ь повстан
ческого  дви ж ени я  Гастон Сумиало 
заявил на днях на пресс-конф ерен
ции в А льбертвиле, Что нонголезские  
повстанцы  не пр и зн а ю т правитель
ство Моиза Чомбе и будут продол
ж а ть  борьбу до полного оСвебожде- 

страны .

не является ли сокращение выпу
ска автомаілин предвестником об
щего снижения темпов экономиче
ского развития страны. Некото
рые фирмы в попытках сохранить 
свои прибыли прибегают к более 
«решительным» действиям. Под 
предлогом «слияний», «реконвер
сий» и «рентабельности» они про
водят массовые увольнения, сок
ращают с соответственным умень
шением заработной платы рабо
чее время. Стало известно, что на 
предприятиях компании «Нейрпик» 
намечается в ближайшее время 
сокращение рабочей силы. Сле
дует напомнить, что за период с 
декабря 1962 года по июль 1964 
года эта фирма уже уволила более 
25 процентов своих рабочих.

I К О Р О Т К О  I
□ § 
g О  Английский «Комитет! 
glOO» объявил о своем намере-° 
§нии организовать кампанию про-g
□ тив Голдуотера. Комитет за-g 
g явил, что сейчас должны 6biTbg 
g приложены все усилия, чтобы§
□ Добиться выхода Англии из§ 
g НАТО, так как политика Со- g 
g единенных Штатов — если она§
□ окажется в руках Голдуотера— □
□ приведет к  мировой войне. За-о
□ планированная Комитетом кам-о
□ пания начнется с пикетирования о 
□здания американского посоль-а
□ ства в Лондоне.

g О  Колумбийские рабочие и g 
gкрестьяне, прогрессивная интел-g 
gлигeнция страны отмечают 34-ю° 
g годовщину создания Коммуни-g 
gcTHHecKOfi партии Колумбии. Bog 
а многих городах и населенныхо 
□пунктах состоялись собрания На
□ митинги, посвященные этой да-а
о те. g
□ 0 
g ©  Раздуваемая сторонника-g 
g ми Голдуотера кампания paco-g 
georo террора захватила Чикаго, g 
g Там ранена расистами 11-лет-g
□ няя негритянская девочка. OHag 
□стояла у своего дома, когда из§
□ машины, в которой сидело g
□ шесть белых, раздался выстрелg 
сиз револьвера.
g ©  Комитет национальной□ 
° женской ассамблеи Англии об а
□ ратился к премьер-министру □
□ Греции с призывом освободить □
□ политических заключенных в? 
о Греции. В письме говорится, чтоо 
□комитет «особенно обеспокоено
□ судьбой девяти женщин» — за-g
□ключенных. состояние здоровья □ 
g которых тяжелое. □
□ 0  По опубликованным офи-g 
gHiia.ibHbiM данным, один из каж-g 
§дых сорока жителей острова g 
gТайвань болен туберкулезом, g 
g 0  Более 700 детей погибло в§ 
g северных районах Мексики с g 
g l июня этого года в результате g 
g необычной жары. Большинство g 
gH3 них умерло из-за обезвожи-g 
geaHHH организма и желудочно-g 
g кишечных инфекций.
g ©  40 процентов населенияg 
gnepy неграмотно, миллион де-§ 
gTeft не имеют возможности по-§
□ сещать Школу, заявил директора
□ одного из институтов Лимы. a
□ 0  В результате сильных □
□ бурь С проливными ДОЖДЯМИ В о
□ восточном Пакистане погибло?
□ 26 человек. Огромный ущерб? 
□нанесен стадам скота.

(ТАСС), о
□ о

К А П И Т А Л  Н А С Т У П А Е Т
РИМ, 21 июля. (ТАСС). Гово

рят, что конкуренция двигает тор
говлю. • « Двигать-то двигает, но 
куда— вот вопрос!», — заявляют 
владельцы мелких торговых заве
дений Италии, поглядывая на вы
растающие рядом с их лавчонка
ми корпуса универмагов, принад
лежащих крупным промышлен
ным компаниям.

Орган промышленно-торговых 
кругов Рима газета «Глобо» сооб
щила своим читателям весьма при
мечательные сведения: на одной 
только Сицилии в течение минув
шего года каждый день закрыва
лось по 8 магазинов. За год число 
предприятий торговой сети сокра
тилось там на 6 процентов.

Крупная рыба пожирает мел
кую рыбешку.
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ГАСТРОЛИ-ВСЕГДА ЭКЗАМЕН

На снимке: группа артистов театра знакомится

Гастроли в жизни театров игра
ют немаловажную роль: они за
ставляют творческий коллектив 
перед лицом новых зрителей как- 
то подтянуться, пересмотреть свои 
возможности для всемерного повы
шения качественного уровня спек
таклей. Короче говоря, каждый 
театр, готовясь к гастролям, рас
сматривает их как некий экзамен.

К  сожалению, в Томска нам при
дется основательно ограничить на
ши возможности и на сцене, и в 
оркестровке. Габариты сцены на
столько меньше нашей стационар
ной площадки, что на ней смонти
ровать наше оформление нельзя.
То же надо констатировать и в 
размещении необходимого количе
ства артистов оркестра. Конечно, 
театром приняты меры к  тому, 
чтобы величина сцены 
в наименьшей степени 
отразилась на художе- « ф
ственном уровне спек- «завтра в 1 Омске начинаются
таклей, чтобы оркестр

уровнечал на должном академического
НаШ ТеаТр СуЩе- ____

ствует тридцать лет. —— — — — —— —
В его репертуаре — русская 
зарубежная классика, произ
ведения советских композиторов 
— свыше пятидесяти оперных и 
балетных спектаклей. Конечно, 
привезти_ на гастроли все невоз-

городом.

дет для томичей постановка редко 
идущей оперы Оффенбаха «Сказ
ки Гофмана».

Особо надо сказать о советской 
опере. У  нас еще небогат репер
туар советской оперы и совсем не
велик список опер о наших совре
менниках. Поэтому, когда извест
ный советский композитор, народ
ный артист Казахской ССР. лау
реат Государственной премии, про
фессор Е. П. Брусиловский пред
ложил нам свою новую оперу «На
следники» о наших современниках, 
особенно близких Казахстану, о 
героях целины, театр охотно при
нял предложение, уделив значи
тельное внимание основательной 
доработке оперы. Либретто оперы 
написано одним из старейших пи
сателей Н. А . Ановым по мотивам

ка исполняет одну из труднейших 
партий драматического сопрано — 
партию Наташи. Она же — основ
ная исполнительница партии Аиды 
в одноименной опере.

Солистка Н. Радченко, надеем
ся, порадует любителей оперного 
искусства в опере «Чио-Чио-Сан», 
в которой она исполняет заглав
ную партию, и в опере «Фауст». 
Надо назвать еще ряд солцсток, 
которые исполняют основные пар
тии в наших спектаклях. Это мец
цо-сопрано Е. Духанина, лирико
колоратурное сопрано В. Гермац- 
кая, К. Бобошко и другие.

Вокально-сценическое мастерст
во многих наших певцов также из
вестно. Это, в первую очередь, за
служенный артист Казахской ССР 
В. Орленин, исполнитель таких

гастроли Государственного ордена Ленина 
театра оперы и балета имени Абая

можно. Для этого нет ни времени, 
ни технических возможностей. Но 
нам кажется, что спектакли, кото
рые пойдут в Томске, дадут томи
чам представление о наших твор
ческих возможностях.

Русская классика представлена 
на гастролях такими произведе
ниями, как патриотическая опера 
Бородина «Князь Игорь» и опера 
композитора Даргомыжского «Ру
салка». Музыка зарубежных опер
ных композиторов, таких, как Вер
ди, Гуно, Пуччини, представлена 
операми «Аида», «Риголетто», 
«Травиата», «Фауст», «Тоска» и 
«Чио-Чио-Сан». Неизменным успе
хом пользуется опера французского 
композитора Бизе «Кармен», кото
рая также пойдет во время гастро
лей. Думаем, небезынтересной бу-

І Н о Г Р А А І

23 июля по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
по южным районам без осадков, 
по остальной территории — днем 
кратковременные дожди, грозы, 
ветер юго-западный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура 2 6 — 31 
градус тепла.

24 — 27 июля — малооблачно, 
преимущественно рез осадков, ве
тер южный, 5 — 10 метров в секун
ду. температура ночью 14— 19, 
днем — 27— 32 градуса тепла.

своей пьесы «Наследники», кото
рая шла в республиканском и 
других театрах республики и с ус
пехом была показана в Москве. 
Опера «Наследники» задумана ав
тором как лирико-комедийная опе
ра на романтической основе. По
становку оперы «Наследники» те
атр закончил в конце зимнего се
зона и начал ею свои нынешние 
гастроли в столице целинников — 
г. Целинограде.

Творческий состав театра в ос
новном молодой. Театр, его руко
водство считают, что спектакль со
здает не отдельная «звезда», а ан
самбль мастеров вокально-сцени
ческого искусства, ансамбль про- 
фессионалов-художников. Мы 
стремимся к  тому, чтобы в наших 
оперных спектаклях каждая пар
тия-роль, независимо от ее величи
ны, была значимой и исполнялась 
на едином профессионально-твор
ческом уровне. В театре есть ар
тисты, которые уже приобрели 
опыт, известность, признание и 
которые являются по своим дан
ным ведущими солистами оперы. 
Среди лучших надо назвать заслу
женную артистку Казахской ССР 
Э. Епанешникову — яркую испол
нительницу таких партий, как Ам- 
нерис в опере «Аида», Кармен в 
опере «Кармен» и других, заслу
женную артистку республики 
М. Худовердову. с которой томичи 
познакомятся по опере «Травиа
та». Она проникновенно исполняет 
партию Виолетты, мастерски пре
одолевает вокальные трудности в 
партии Джильды в опере «Ри
голетто». С солисткой О. Мол
чановой зрители встретятся

первый же вечер наших гастро
лей на спектакле оперы «Русал
ка», в которой эта опытная артист-

партий, как герцог в опере «Риго
летто», Фауст в одноименной 
опере, князь— в «Русалке». Опыт
ным певцом является и исполни
тель партии Игоря в опере «Князь 
Игорь», Риголетто в одноименной 
опере, Скарпиа в опере «Тоска»— 
заслуженный артист БАССР 
Д. Кириченко. Ряд самых различ
ных вокально-сценических образов 
создал наш солист •— бас О. Ага
фонов. Это и Мефистофель в опе
ре «Фауст», и Мельник в опере 
«Русалка», и многоликий образ в 
опере «Сказки Гофмана».

Заслуженный артист Казахской 
ССР В. Харитонов — представи
тель старшего поколения мастеров 
оперной сцены. Надо сказать, что 
даже среди нашего молодого со
става он выделяется своей непро
ходящей, юностью, ярким, зрелым 
мастерством, являясь для всех 
творческим, профессиональным 
примером.' Один из ведущих соли
стов Ю. Якунин также достойно 
несет ответственный репертуар 
лирического тенора.

Много имен надо еще перечис
лить, чтобы познакомить с соли
стами театра. Эуо — и Б. Вино
градов, и Н. Гринкевич, и В. Глаз
ков, и В. Олифир, и Б. Симеон, и 
В. Сутак. Один сезон у нас ра
ботает В. Васильев. Но он уже ус
пешно выступал в таких ответст
венных партиях драматического 
репертуара, как Хозе в опере 
«Кармен», Каварадосси в опере 
«Тоска» и, наконец, Радамес е 
опере «Аида». Сейчас он заканчи
вает работу над партией князя е 
опере «Русалка». Совсем недавно 
пришли в театр по окончании ву
за в Москве Л. Асланова и В. Се- 
роштанов. Первые их шаги гово
рят о том, что они прочно входят

24 ИЮ ЛЯ — О ТКРЫ ТИЕ 
ГАСТРОЛЕЙ

ГОСУДАРСТВЕННОГО О РДЕНА 
Л ЕН И Н А АКАДЕ М И ЧЕС КО ГО  

ТЕ А ТР А  ОПЕРЫ  И Б АЛ ЕТА 
имени А Б А Я

(русская  труппа )

(в помещении Томского областного 
драматического театра).

РЕПЕРТУАР С 24 ИЮЛЯ ПО 9 АВ
ГУСТА:

24 июля — «РУСАЛКА».
25 июля — «ЧИО-ЧИО-САН».
26 ию ля, утро  — «ДОКТОР АЙБО

ЛИТ»,
вечер — «ТРАВИАТА».
27 июля — «КНЯЗЬ ИГОРЬ».
28 июля — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
29 июля — «РИГОЛЕТТО».
30 июля — «СКАЗКИ ГОФМАНА».
31 ию ля — «ЖИЗЕЛЬ».
1 августа  — «ФЛОРИЯ ТОСКА».
2 августа , утро  — «ДОКТОР АЙБО

ЛИТ»,
вечер — «ФАУСТ».
3 августа  — «КАРМЕН».

4 августа  — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
5 августа  — «ТРАВИАТА».
6 августа  — «НАСЛЕДНИКИ».
7 августа  — три о д ноактны х бале

та: «Ш ОПЕНИАНА», «ФРАНЧЕСКА-да- 
РИМИНИ», «БОЛЕРО».

8 августа  — «РИГОЛЕТТО».
9 августа , утро  — «ЖИЗЕЛЬ», ве

чер — «РУСАЛКА».
Начало спектаклей : утр е н н и х  — в 

11 час. 30 мин., вечерних — в 19 час. 
Касса работает с 10 часов утра. 
О ткры та предварительная продаж а 

билетов на все объявленные с п е кта к 
ли.

П риним аю тся  заявки  на кол л ек
тивное посещение.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
КИНО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Крепостная а к 
триса» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-30. 18-30. 20-30. 22-30.
Малый зал — «Палиастоми» —
9, 10-40. 12-20, 14. 15-40, 17-20, 19, 
20-40. 22-20.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Сомали — 
республ ика  на экваторе» — 10, 
14-20. 18-40. «Свет великой д р у ж 
бы», «Подводными тропам и», 
«М аш иной управляет слово», 
«Замечательная мысль» — 11 ,

15- 20, 19-40. «С теклопластика»,
«Чудеса ка л и н и н ски е » , «Домой 
через века», «И ностранная х р о 
ника» N» 1 1 -1 2 -1 0 . 16-30, 20-50.

«Театр, рож денны й революцией»
— 13-10. 17-30. 21-50.

КИ НО ТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Крепостная а к 
триса» — 9. 10-50. 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50.
Зеленый зал — «Крепостная а к 
тр и са * — 11-30. 13 20, 15-10, 17,
18- 50, 20-40, 22-30.
Для детей — «О тех , кт о  украл  
Л у н у *  — 9, 10-15.

КИ НО ТЕАТР 
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Больш ой зал — «Крепостная а к 
т р и с а *— 9-20, 11-15. 13-10. 15-05. 
17. 18-55, 20-50. 22-45.
Малый зал — «П алиастоми» —
9-40, 11-15. 12-50, 14-25, 16. 17-35,
19- 10. 20-45, 22-20.

КИ НО ТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Ход конем» — 9-30. 11-10,
12-50. «Быть или не быть» —
20- 10, 22. «Мать» — 14-30. «Под
нятая целина* (первая серия)

16-3°. Т ретья серия  — 18-20.
КИ НО ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО СА ДА

— «Развод
12. 14. 16.
— 10-30.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
— «Палиастоми» — , 16. 20. «Особ
н я к  на Зеленой» — 18, 22.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
ЧЕТВЕРГ, 23 июля

18.30. Зарубеж ны е отклики  на 
реш ения сессии  Верховного Совета 
СССР. Беседа. Г8.40. Н акануне от
кры тия гастролей государственного 
ордена Ленина академ ического  теа т 
р а  оперы  и балета им. Абая. 19.40. 
Э кран — пионерам и ш ко льникам . 
20.40. Телевизионны е новости. 21.00. 
Киноповесть «У ф р а н цузски х  ка м и 
нов».

Облсоюзпечати на постоянную 
работу требуются: инструктор,
секретарь-машинистка, бухгалтер- 
ревизор и картотетчик.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, второй этаж.

Томской гидрогеологической 
партии требуются на работу: куз
нец, молотобоец, токари, печник, 
каменщики и подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, улица Та
тарская, 22. телефон 45-85. 2 — 1.

Мастерская завода металлоиз
делий принимает от граждан и 
организаций области в ремонт 
баяны, аккордеоны, пианино и 
другие музыкальные инструменты.

Оплату можно производить по 
безналичным расчетам.

Адрес: г. Томск, Тихий пере
улок, 20 «а».

Здесь же требуются: автослесари 
по ремонту автомобилей и мото
циклов, слесари по ремонту весов, 
сторожа.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 72, с 9 до 17 час.

Горремстройуправленню требу
ются: автокрановщики, сантехни
ки, токари, кровельщики и штука
туры.

Обращаться: г. Томск, улица
Алтайская, 5, отдел кадров. 2 — 1.

Энергоналадочному предприя
тию Министерства энергетики и 
электрификации Казахской ССР 
требуются: инженеры, техники и
мастера, имеющие практический 
опыт работы по наладке основно
го и вспомогательного оборудова
ния электростанций и сетей, тепло
вой и электрической автоматики.

Заявления и личный листок но 
учету кадров направлять по адре
су: г. Алма-Ата, центр, Фурмано- 

82, «Казэнергоналадка».

Редакции областной газеты 
«Красное знамя» требуется ква
лифицированная машинистка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 66, комната 13.

Фото А . Батурина.

в число основных исполнителей 
нашего репертуара. Особенно ин
тересна их работа в операх «На
следники» и «Фауст». Хорошо на
чал первые шаги в нашем театре 
молодой солист В. Сорокин. Не
давно он выступил в партии Вла
димира Игоревича в опере «Князь 
Игорь», а на днях у  него была 
очередная премьера — партия 
Альфреда в опере «Травиата». В 
общем, хочется думать, что со
став наш, разнообразный по своим 
данным, творчески профессиональ
ный, не разочарует любителей 
оперного искусства.

Ш ироко любимое балетное ис
кусство представлено в нашем га
строльном репертуаре такими ше
деврами, как балет Чайковского 
«Лебединое озеро», «Бахчисарай

ский фонтан» Асафье
ва, «Жизель» Адана, 
балет на музыку 
Штрауса «Большой 
вальс» и оригиналь
ный спектакль, состоя
щий из трех одноакт-

-------  НЬІХ балетов: «Шопе-
ниана», «Франческа- 

да-Римини» и «Болеро». Не за
были мы и о детях. Для них при
везли «Доктора Айболита».

Говоря о тех, кто в наших ба
летных спектаклях представляет 
высокое мастерство, технику, ар
тистизм, надо прежде всего наз
вать заслуженных артисток рес
публики В. Кузнецову, С. Кушер- 
баеву, Тулусанову, И. Манскую, 
солистку Койнельдинову. Их ‘ус
пеху способствует мастерство ве
дущих артистов балета — заслу
женного артиста республики 
Л. Таганова, А. Асылмуратова, 
А. Джалилова и многих других.

Мы бы познакомили вас с теат
ром однобоко, если бы не сказали 
о наших творческих коллективах 
и прежде всего об оркестре, чьим 
мастерством и неустанным трудом 
живет весь наш репертуар, о хо
ровом коллективе, который яв
ляется одним из главных действу
ющих лиц почти всех оперных 
спектаклей.

Весь состав театра, как творче
ский, так и технический, прило
жит все свое уменье, чтобы спек
такли наши в Томске прошли как 
можно лучше. Мы надеемся, что 
наша первая встреча с томичами 
послужит началом большой твор
ческой дружбы.

В. НАВРОЦКИИ, 
главный режиссер театра.

В о д а

«сторожит»
г а з

Л Е Н И Н ГРАД . Сме
лый эксперимент ле
нинградских специали
стов, впервые в миро
вой практике исполь
зовавших подземные 
водоносные горизон

ты в качестве естест
венного газохранили
ща, блестяще удался.

Гигантский газовый 
пузырь, вытеснив воду 
из пористых пород го
ризонтальных и поло
гопадающих пластов, 
занял природную ем
кость, равную милли
онам кубических мет
ров. Закачка газа на 

глубину производилась 
через скважины под 
давлением в 50 атмо
сфер. Воды подземных 
горизонтов не только 
уступили место газу, 
но и приняли на себя 
роль своеобразного 
«сторожа», не позво
ляя газовому пузырю 
растечься или сме
ститься.

В эту огромную 
«губку», раскинувшую
ся на много километ
ров, закачиваются из
лишки топлива, не
нужные городу в лет
нее время. С наступле
нием зимних холодов 
подземный газовый 
резерв будет использо
ван.

(ТАСС).

Боец отряда Толпарова
Константин Павло

вич говорил нетороп
ливо. Иногда он замол
кал, вспоминая собы
тия давно минувших 
дней. Вспомнить К . П. 
Силину есть о чем. Он 
один из немногих уце
левших бойцов парти
занского отряда Бори
са Ивановича Толпаро-

...В конце 1920 го
да в низовьях Оби 
вспыхнул контррево
люционный мятеж. 
Бывшие колчаковские 
офицеры вместе с ме
стными купцами и ку 
лаками подняли мя
теж, выдвинув эсеров
ский лозунг «за Сове
ты без коммунистов».

В январе 1921 года 
в Сургуте, тогда в 
уездном городе, про
ходила партийная кон
ференция. Узнав о мя
теже, делегаты уезд
ной конференции соз
дали небольшой воору
женный отряд и вы
ступили навстречу мя
тежникам. Но силы 
оказались неравными. 
Отряд коммунистов 
был разбит. Все его 
бойцы погибли. Такая 
же участь постигла и 
другие два отряда.

Мятежники продви
гались быстро и вот- 
вот должны были за
нять село Александ
ровское. Коммунисты 
этого села под руко
водством инструктора 
райисполкома Бархато
ва создали свой не
большой отряд, в ко
торый и вошел Кон
стантин Силин.

Горстка людей вы
ехала в село Тымск, 
где находились в то

время нарымские пар
тизаны. Здесь они вли
лись в партизанский 
отряд Б. И. Толпарова.

Силин был назна
чен связным при ко
мандире. Вначале штаб 
партизан размещался 
не в Тымске, а в таеж

ном поселке Белый Яр. 
Здесь находилась не
большая группа пар
тизан, которая вела 
разведку за продвиже
нием противника.

Из сообщения раз
ведчиков стало изве

стно, что головной от
ряд мятежников раз
местился в поселке Му- 
расы, остальные же 
силы его задержались 
в Ново-Никольске.

На совете штаба 
партизанского отряда 
было решено дать про
тивнику бой. Отряд 
разделился на три 
группы. Группа лыж
ников обошла деревню 
Мурасы и перекрыла 
санную дорогу, иду
щую на Ново-Ни- 
кольск. Ударный ба
тальон, руководимый 
Толпаровым, по чисто
му льду цепью пошел 
в наступление. Третья 
группа толпаровских 
бойцов осталась в ре
зерве, за рекой.

Отряд партизан был 
вооружен разнокали
берными винтовками, 
дробовиками и само
дельными обрезами.

Мятежники имели 
винтовки английского 
образца.

Толпаров шел впе
реди. Возле него нахо
дился и Силин, гото
вый выполнить любой 
приказ командира. На 
один из участков пар
тизанской цепи обру
шился шквал огня.

— За мной, вперед! 
— крикнул Толпаров.

Но не успел он сде
лать и двух шагов, как 
стал медленно присе
дать. Силин бросился 
к командиру. Толпаров 
тихим голосом сказал:

— Не давайте врагу 
передышки. Идите впе
ред, — с этими слова
ми он скончался.

В Мурасах основ
ные силы врага были 
разбиты. Но еще оста
вались отдельные
группы мятежников, 
которые были разбиты 
летом прибывшей на 
пароходе «Алтай» ре
гулярной частью Крас
ной Армии.

Константин Павло
вич Силин и его това
рищи по партизанско
му отряду привезли 
тело своего командира 
и других бойцов в 
Тымск и похоронили 
их в братской могиле, 
отдав им воинские по
чести.

Связной Толпарова 
догнал регулярную 
часть Красной Армии 
и вместе с бойцами до
бивал врага. Сейчас 
Силину 69 лет, но он 
еще бодр, руководит 
уличным комитетом, 
выполняет поручения 
сельского Совета.

Т. КУРИЛОВИЧ.
с. Александровское.

Л Е К А Р С Т В А  В О К Р УГ НАС
Это растение трудно найти. 

Его стройный прямой стебель 
гордо возвышается над землей, 
неся на своем верхнем конце 
всего три — пять листьев. И са
ми листья удивительны. Они 
отходят от верхушки стебля, 
как лучи, изящные и пропор
циональные. Имя растения — 
жень-шень. О нем сложено не
мало легенд, сказаний, историй. 
В древности верили, что жень
шень воскрешает мертвых.

Вот что писал об этом расте
нии французский миссионер 
Жарту, посетивший Китай в 
1713 году: «Жень-шень помога
ет при всякой слабости, укреп
ляет желудок и улучшает ап
петит, нормализирует сердеч
ную деятельность, уменьшает 
одышку, ободряет настроение 
духа, направляет слабое зре
ние и поддерживает жизнь в 
преклонном возрасте».

Людей издавна занимал во
прос: как сделаться сильным,
выносливым, неутомимым, вы
полнять большую работу и не 
слабеть?

Тысячи растений испробовал 
человек на себе и на животных, 
часто поиски увенчивались 
успехом. Так люди узнали, что 
если пожевать листья чая, мож
но долго не спать, не чувствуя 
при этом усталости. Такое же 
действие оказывают листья ко
фейного дерева, орехи кола. Но 
наиболее эффективным оказал
ся корень жень-шень.

Десятки тысяч искателей 
ежегодно отправлялись в тайгу, 
и лишь немногие счастливцы 
становились его обладателями.

Сотни лет жители Приморья, 
Китая. Кореи искали замени
тель жень-шеня, более распро
страненный и дешевый. Но 
только в последнее время были 
найдены и исследованы расте
ния, не уступающие ему.

Таким оказалось многолетнее 
растение левзеи, расцветающее 
ранней весной на альпийских и 
субальпийских лугах Алтая, 
Кузнецкого Алатау и Саян. За 
изучение сибирского «корня 
жизни» взялись фармакологи 
Томского мединститута. Левзея 
оказалась отличным стимулято
ром нервной системы, благопри
ятно действующим на работо
способность человека, регули
рует процессы возбуждения и 
торможения в коре головного 
мозга.

Аралиеввіе — так называют 
семейства растений, к  которому 
принадлежит жень-шень, еще 
недостаточно изучены.

Из народного опыта известно, 
что пятнистые олени с большой 
охотой поедают листья и мо
лодые побеги различных расте
ний, принадлежащих к  семей
ству аралиевых. Особенно на
стойчиво ищут они их в период 
отрастания пантов, когда моло
дому организму нужно много 
сил. Уже первые исследования 
многих из этих растений пока
зали. что их строение имеет 
много общего с жень-шенем. В 
Дальневосточном филиале Си
бирского отделения А Н  СССР 
под руководством профессора 
И. И. Брехмана началось комп
лексное изучение аралиевых.

Возникает новая глава фар
макологии — учение о вещест
вах, вызывающих в организме 
состояние неспецифически по
вышенной сопротивляемости к 
неблагоприятным воздействиям 
внешней среды. Эти вещества 
названы адаптогенами. Они 
усиливают сопротивляемость 
организма при воздействии на 
него холода, отравлении многи
ми ядами, помогают ему бороть
ся с инфекциями.

За последнее время список 
адаптогенов пополнился новыми 
названиями. Среди них стиму
ляторы — левзея, элеутеро
кокк. Повышение сопротивляе
мости организма — это совер
шенно новая сторона действия 
стимуляторов на организм. 
Здесь еще много неизвестного. 
Но исследования продолжают
ся. Каждый день они приносят 
новые результаты, новые ин
тересные данные.

О. ФИЛИППОВ.

ИЗВЕЩ ЕНИЕ

23 ию ля в помещ ении областного 
л ектория  для п о ступ а ю щ и х  в вузы  
состоятся  л е к ц и и -ко н сул ьта ци и  по 
темам:

9 час. у тр а  — Разбор вариантов 
письм е нн ы х  работ и билетов по ал
гебре.

11 час. у тр а  — Заноны  постоянно 
го  то ка .

1 час дня — П р а кти ка  реш ений 
ти п о в ы х  задач по  хим ии .

5 час. дня — Поэма Н. А . Н екра
сова «Ком у на Руси ж и ть  хорош о».

7 час. веч. — Реш ение задач по 
томе «Законы  постоянного  тока».

9 час. веч. — Реш ение вариантов 
письм е нн ы х  работ по алгебре.

В ролях снимэлнсь: Сергей Филиппов, Евгений Леонов С р п -  
геи Юрский, Тамара Семина, Тамара Милашкина Гпвыо ^ 
Миацаканова, Дмитрий Смирнов и другие. ’ г Ренада

Производство киностудии «Ленфильм».

S --------------------§
Для работы в поселке Копыло

ве срочно требуются: начальник
парокотельной, фрезеровщики — 
квартирой обеспечиваются, рабо
чие в цехи (мужчины и женщины), 
прессовщицы, электромонтер, ав- 
токлавщики, трактористы — оди
ноким предоставляется общежи
тие.

Для работы в Томске требуются 
рабочие на строительном участке, 
в цехи (мужчины и женщины), то
кари.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск, И ркут
ский тракт, 47, телефон 22-76.

Клиникам Томского медицинско
го института на постоянную рабо
ту требуются: счетовод, курьер
санитарки, медицинские сестры.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 38. 2__2

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются: 
шоферы 1 н 2-го классов, техник- 
строитель, газоэлектросварщнк, 
автослесари по оборудованию и 
строительные рабочие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23. з _ з

ОБЩЕСТВО КРАСНОГО КРЕСТА 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

«•,“ « 5 2 2 *  медицинских “ « е р  с 2-годичным сроком обучения без отрыва от производства (вечерние).

в  ?  еИНСй0М’ Ш егаРском районах при райбольницах,в  г. 1 Омске — обращаться: улица Никитина. 13

учреждении, ^ л х о з е ^ с о в х о з е ^  возрасте’ от6 1*7 до°35Влет^име-

^ е 3наиТ еТ нНл°^оРвеДНее °6pa3°Ba™ e " 0б»аа0аа™а *

сес3тео°иЧИпІГг,еь б ^ Г Ы ПОЛучают квалификацию медицинских сестер и, прорабспав по окончании курсов на медицинской ра-
б° т*  не ыенее Двух лет- приравниваются в отношении о п л а т

образовТнИиемИМ С6СТРаМ С зак01™ ™ ™  средним медицин-

Томскому маслохолодильнику 
срочно требуются: грузчики, экспе
диторы, матрос-рулевой на само- 
ходное судно, компрессорщики хо
лодильных установок.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 88, к  директору

2 — 2

Томской ГРЭС-2 требуются: 
электромонтерьі( машинисты кот
лов, турбин и опытная секретарь 
машинистка.

Обращаться: г. Томск, улица
Шевченко, 44, отдел кадров.

Ш адринский  А натолий Иванович, 
прож иваю щ ий  в г. Томске, п роспект 
имени Л енина. 52, возбуж дает дело 
о расторж ени и  брака с Ш адринской  
іатья н о й  А втономовной, прож иваю - 
нші 24 Г ^ ом ске- Улица Транспорт-

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде К ировского района

Х удякова Зи наида Еф им овна, п ро
ж и ваю щ ая в г. Томске, улица К рым
ская . 79. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р ак а  с Х удяковым М ихаилом 
Сергеевичем , прож иваю щ им  в Уд
м уртской  АССР.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

П рокоф ьева Т ам ара А лексеевна, 
п рож иваю щ ая в г. Томске, улица Во
допроводная. 22, возбуж дает дело о 
расторж ении  б р ак а  с П рокоф ьевы м  
Виктором П етровичем , прож иваю щ им  
в^ г. Томске, улица С евастопольская,

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л енинского  района 
г. Томска.

А ндрианова И раида П антелеевна, 
п рож иваю щ ая в г. Томске, проспект 
имени Л енина, 194, возбуж дает дело 
о расторж ени и  б р ак а  с А ндриановы м 
Ьорисом И вановичем, прож иваю щ им  

Томске, п роспект имени Л енина,

Дело будет р ассм атр иваться  в  н а 
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

Телеф оны: редантора — 37-37, за 
местителя редантора — 51-75, заме
стителя редактора — 42-44. ответ, 
секретаря  -  31-19, секретариата

7 ^-4 0 , отделов: идеологического
47-45 и 42-46, пр о м ы ш л е н н о го  и 

п артий ной  ж и зн и  — 37-75, сельскохо- 
« иІІ7 вен><ого и па р ти й но й  ж и зн и  — 
37-39, со ветского  строи тельства  и бы- 
та ~~ 37-77, писем и рабселькоров
ско й  сети — 37-38 и 31-47, инф орм а
ц ии  — 51-61. зам. зав. издательством 

— 52-23, б ух га л те 
рии и отдела объ
явлений — 37-36, 

сте н о гр а ф и стки  — 
52-02.

N» 2 «Крас-

З аказ М  2699


